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панорама новостей // официально

С праздником, 
машиностроителиÔ

// официально

Открывая Кузбасс всему мируÔ

Уважаемые работники 
и ветераны машино-
строительной отрасли 
Кузбасса�

Примите поздравле-
ния с профессиональным 
праздником, который бу-
дет отмечаться в нашей 
стране 26 сентября! 

Машиностроение – это 
базовый сектор современ-
ной экономики и одна из 
основных отраслей на-
шего региона. Сегодня на 
производстве машин и 
оборудования у нас тру-
дятся 11,5 тысячи человек, 
также 11,5 тысячи человек 
работают в сфере ремонта. 
Вы укрепляете нашу про-
мышленность, реализуете 
важнейшие проекты, соз-
даёте задел на будущее.

Последние два года были 
для отрасли непростыми: 
кризис в угольной промыш-
ленности, пандемия, уве-
личение роста цен на ме-
таллопрокат повлияли и на 
объёмы выпуска машино-
строительной продукции. 
Кроме этого, высока доля 
конкуренции со стороны 
импортного производства 
горно-шахтного оборудо-
вания (Китай, страны ЕС, 
США). Но, несмотря на эти 
факторы, в Кузбассе пред-
приятия машиностроения 
продолжают развиваться, 
осваивают новые виды про-
дукции и открывают новые 
производства.

По-прежнему основ-
ным направлением рабо-
ты наших машиностроите-
лей является производство 
оборудования для шахт и 
разрезов. Предприятия Ке-
меровохиммаш – филиал 
АО «Алтайвагон», «Анже-
ромаш», «Объединённые 
машиностроительные тех-
нологии», «Сибэлектро», 
«Красный октябрь», «Элек-
тропром» и другие обеспе-
чивают наших угольщиков 
горно-шахтным оборудо-
ванием и запчастями к ка-
рьерной технике.

В августе 2020 года от-
крыта первая очередь 
Центра Технической Под-
держки «БелАЗ» на тер-
ритории Беловского го-
родского округа. Центр 
оснащён лучшим совре-
менным специализиро-
ванным оборудованием 
для проведения капиталь-
ных и текущих ремонтов 

узлов и агрегатов карьер-
ных самосвалов «БЕЛАЗ» 
грузоподъёмностью 30-
450 тонн. Полный ввод 
Центра в эксплуатацию 
даст региону 280 новых 
рабочих мест, налоговые 
отчисления за 5 лет соста-
вят порядка 400 млн ру-
блей. 

В апреле текущего года 
состоялось торжественное 
открытие робототехни-
ческого комплекса компа-
нии «ФАНУК», ведущего 
мирового производителя 
робототехники, для свар-
ки малых узлов грузо-
вых вагонов на «Кемеро-
вохиммаш – филиале АО 
«Алтайвагон». Кроме того, 
на базе завода в сотруд-
ничестве с КузГТУ открыт 
сервисный и образова-
тельный центр компании 
«ФАНУК». В центре про-
ходят подготовку будущие 
инженеры, которые полу-
чают теоретические зна-
ния и имеют возможность 
применить их на практи-
ке. Это даёт возможность 
обеспечить качественную 
подготовку квалифициро-
ванных кадров и решать 
инжиниринговые задачи 
с применением современ-
ных технологий.

Уважаемые машино-
строители! 

Перед Кузбассом стоят 
задачи по реализации про-
граммы социально-эко-
номического развития до 
2024 года и далее – нашей 
Стратегии-2035, где разви-
тию машиностроения от-
водится важное место. От 
вас мы ждём новых инве-
стиционных проектов, мо-
дернизации производства, 
внедрения робототехни-
ки, повышения произво-
дительности труда. 

Уверен, благодаря ваше-
му мастерству и надёжно-
сти, верности профессии и 
ответственности за резуль-
таты своего труда мы смо-
жем добиться выполнения 
всех поставленных задач! 
В преддверии праздника 
желаю вашим предприя-
тиям стабильной работы 
и непрерывного движения 
вперёд! Здоровья, мира и 
благополучия – вам и ва-
шим близким! С Днём ма-
шиностроителя!

С ǯваǢением�
гǯǝернатор ǆǯǣǝаǭǭа

С. ǁ. ǒивилев.

Уважаемые кузбассовˊы� По-
здравля˒ вас с Всемирным 
днём туризма £ праздником 
всех путешественников и про-
фессионалов туристической 
индустрии�

Туризм – это одно из самых за-
мечательных экономических и 
социальных явлений, известных 
ещё со времен Древнего Рима. Се-
годня туризм – одна из самых бы-
строрастущих отраслей экономи-
ки во всем мире. 

Мы поставили задачу пре-
вратить Кузбасс не только в про-
мышленный, но и в туристиче-
ский центр Сибири и России. Для 
этого у нас есть все условия: уди-
вительная природа: горы, реки, 
озёра, тайга. Наш край богат па-
мятниками истории и культуры, 
а развитая транспортная инфра-
структура позволяет обеспечить 
доступность самых интересных и 
красивейших мест. 

Несмотря на действовавшие в 
прошлом году ограничения из-
за пандемии СOVID-19, отрасль 
уверенно справилась с вызовом 
времени и не только вышла на до-
ковидные результаты, но и значи-
тельно превзошла их.

Наш неизменный лидер в сфе-
ре туризма – горнолыжный ком-
плекс Шерегеш. С каждым годом 
он привлекает всё большее ко-
личество туристов. В этом году 
установлено сразу два рекорда: в 
новогодние каникулы на горно-
лыжном курорте зафиксирован 
полуторамиллионный турист, а 
во время фестиваля GrelkaFest 
число посещений преодолело 
двухмиллионный рубеж. И это – 
только начало!

В 2021 году нам удалось сде-
лать большой шаг вперёд в 
развитии туристического по-
тенциала Кузбасса. В програм-
ме социально-экономическо-
го развития региона до 2024 
года, утверждённой прави-
тельством РФ, особое внима-
ние уделено развитию Шереге-
ша. Это позволит в ближайшие 
годы вывести инфраструктуру 

курорта на качественно иной 
уровень, строить новые гости-
ницы и подъёмники, увели-
чивать туристический поток. 
Общий объём инвестиций со-
ставит 11,720 млрд рублей. Бо-
лее того, президент России Вла-
димир Владимирович Путин в 
своём послании Федеральному 
собранию назвал Шерегеш од-
ним из приоритетных для стра-
ны проектов в сфере туризма и 
поручил включить курорт в на-
циональный проект «Туризм и 
индустрия гостеприимства». 

В целом в Кузбассе сегод-
ня действует 30 горнолыжных 
комплексов и объектов горно-
лыжного и снегоходного ту-
ризма: помимо Шерегеша, это 
«Эко-комплекс Танай», «Горная 
Саланга», «Югус». Все они актив-
но развиваются как всесезонные. 
Уверенный курс на развитие ту-
ристического направления взял 
и Междуреченск. Его инвестици-
онный проект «Междуреченск – 
таёжная цивилизация» по разви-
тию туристского кластера «Югус 

– Чёрный Салан – Поднебесные 
Зубья» получил в этом году выс-
шую оценку на Всероссийском 
конкурсе «Мастера гостеприим-
ства». Мы поставили перед собой 
задачу сделать Междуреченск од-
ним из самых привлекательных 
для туризма малых городов Рос-
сии, и все предпосылки для это-
го есть.

Кузбасс готов заявить о себе не 
только как о горнолыжном реги-
оне, но и как о регионе культур-
но-познавательного туризма. В 
этом году мы приняли первых ту-
ристов на региональном брендо-
вом маршруте «Кузбасс в сердце», 
включённом в перечень нацио-
нальных брендовых маршрутов 
России. За время четырёхднев-
ного путешествия по региону ту-
ристы погружаются в древнюю 
историю, гуляя по музею-запо-
веднику «Томская Писаница», 
познают масштабы индустриа-
лизации региона, своими глаза-
ми наблюдая за работой карьер-
ной техники на угольном разрезе, 

знакомятся с этапами развития 
региона в музеях Кемерова и Но-
вокузнецка, слышат тишину бес-
крайней тайги, стоя на вершине в 
Горной Шории. 

Развиваем и новые для Кузбас-
са виды туризма – снегоходный, 
промышленный, событийный. 

Только что прошедший лет-
ний туристический сезон пока-
зал, что у кузбассовцев и гостей 
региона растёт интерес к нашим 
достопримечательностям, люди 
открывают для себя новые пре-
красные места, которыми богат 
наш край.

Все эти успехи были бы не-
возможны без ежедневного тру-
да тысяч людей, занятых в инду-
стрии туризма Кузбасса – это и 
туристические операторы, созда-
ющие интересные маршруты, и 
специалисты транспортных ком-
паний, экскурсоводы и музей-
ные работники, и сотрудники 
отелей и ресторанов, всего око-
ло 50 смежных отраслей, от ко-
торых зависит гостеприимство, 
комфорт и хорошее настроение 
туристов.

Сегодня в стране открывают-
ся новые возможности для роста 
внутреннего и въездного туриз-
ма, и мы должны эти возможно-
сти активно использовать. Ведь 
развитие туристической отрас-
ли – это не только забота о пу-
тешественниках. Это появле-
ние новых предприятий в сфере 
услуг, создание новых рабочих 
мест, дополнительные доходы в 
бюджет. Поэтому мы развитию 
этой сферы будем и дальше уде-
лять самое пристальное внима-
ние.

Искренне желаю работникам 
туристической отрасли новых 
успехов, постоянного движения 
вперед и воплощения в жизнь са-
мых смелых проектов. А всем, 
кто любит путешествовать, – ин-
тересных поездок и походов, не-
забываемых эмоций и ярких впе-
чатлений!

С ǯваǢением�
гǯǝернатор ǆǯǣǝаǭǭа

С.ǁ. ǒивилев.

Новые поликлиники – в едином стиле
// здравоохранение

˩пределены места строитель-
ства медиˊинских учреждений 
по губернаторской программе 
�˧оя новая поликлиника�.

Губернатор Сергей Цивилев 
провёл совещание по вопросам 
реализации нового региональ-
ного проекта «Моя новая поли-
клиника». Минздрав Кузбасса 
представил проекты детских и 
взрослых поликлиник и обозна-
чил места их строительства.

«Сейчас мы создаём инфра-
структуру будущего для Кузбасса. 
И объекты здравоохранения зани-
мают в нашем плане одно из важ-
нейших мест. Поэтому мы приня-
ли решение запустить программу 

«Моя новая поликлиника», до 2025 
года построим минимум 34 новые 
современные медорганизации в 
13 муниципалитетах. Финансиро-
вание будет идти из федерально-
го и регионального бюджетов и из 
средств инвесторов», – подчеркнул 
Сергей Цивилев.

Поликлиники будут выполне-
ны в едином стиле. В качестве об-
разца для взрослых учреждений 
взяли дизайн поликлиники ново-
кузнецкого онкодиспансера. Дет-
ские поликлиники будут оформ-
лять ярко, по примеру отделений 
Областной детской больницы в 
Кемерове. Все новые медучреж-
дения будут построены с учётом 
требований доступной среды и по 

принципу «бережливого произ-
водства».

Определены семь типовых 
проектов поликлиник: три для 
взрослого населения (на 6, 12 и 
20 терапевтических участков), 
четыре детских (на 6, 10, 16 и 24 
педиатрических участка) и два 
проекта диагностических блоков.

В рамках программы медуч-
реждения первичного звена здра-
воохранения будут построены в 
Анжеро-Судженске, Белове, Кал-
тане, Кемерове, Киселёвске, Ле-
нинске-Кузнецком, Новокузнец-
ке, Прокопьевске, Юрге, Тайге и 
Гурьевском, Мариинском, Про-
мышленновском округах.

Преǭǭ�ǭлǯǢǝа АПǆ.
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  Мультипарк в Мариинске. Фото пресс-слуǤбы ƾǍК.

панорама новостей
// благоустройство

Сказочные преображения территорий
// экология 

Для сохранения 
зелёных богатств

// краеведение

Открой для себя свой городÔ

// эпидсезон

Защита о гриппа и ковида
В Кузбассе заболеваемость 
˩˫ВИ выше ˑпидпорога 
на 4�,�ҿ.

Об этом во вторник сообщи-
ло Управление Роспотребнадзора 
по Кемеровской области. На про-
шлой неделе в регионе было заре-
гистрировано 23,2 тыс. случаев 
острых респираторных вирусных 
инфекций. Специалисты отме-
чают, что благодаря вакцинации 
уменьшается число пациентов с 
тяжёлыми формами заболевания. 
Врачи напоминают, что важно 
прививаться именно сейчас (сен-
тябрь-ноябрь), до начала эпидсе-
зона ОРВИ и гриппа. Необходимо 
привить минимум 60% населе-
ния региона, чтобы свести к ми-
нимуму заболеваемость гриппом 
в этот период. Вакциной против 
гриппа в Кузбассе привиты уже 
более 240 тысяч человек.

Между тем в регионе продол-

жается прививочная кампания 
по иммунизации населения про-
тив коронавирусной инфекции 
четырьмя видами вакцин: «Гам-
Ковид-Вак» (торговая марка 
«Спутник V») производства НИЦ 
имени Н.Ф. Гамалеи, «ЭпиВакКо-
рона» – ГНЦ вирусологии и био-
технологии «Вектор», «КовиВак» 

– НИИ имени Н.П. Чумакова и 
«Спутник Лайт» производства 
НИЦ имени Н.Ф. Гамалеи. 

Во вторник на аппаратном со-
вещании в правительстве Куз-
басса было решено в виде экс-
перимента провести выездную 
вакцинацию. Это делается для 
того, чтобы обеспечить боль-
ший охват прививочной кампа-
нией людей старшего поколения. 
Как сообщает пресс-служба АПК, 
мобильные пункты вакцинации 
работают в Анжеро-Судженске, 
Белове, Березовском, Ленинске-
Кузнецком, Мариинске, Осин-

никах, Юрге, Тайге, Таштаголе, 
Ижморском, Топкинском, Про-
мышленновском, Тисульском, 
Тяжинском и Чебулинском окру-
гах. В них обеспечены все усло-
вия для проведения вакцинации 
не только от коронавируса, но и 
от гриппа.

В регионе поставили первую 
прививку от ковида уже более 
830 тысяч человек, более 748 ты-
сяч кузбассовцев поставил обе 
аппликации. Почти 14 тысяч че-
ловек прошли ревакцинацию.

Напоминаем, что привив-
ка ставится бесплатно всем же-
лающим, не имеющим противо-
показаний. Вакцинация против 
коронавирусной инфекции осу-
ществляется по предварительной 
записи. Это можно сделать по те-
лефону 122, а также при обраще-
нии в регистратуру поликлиники 
по месту жительства.

ǊǦǭана ǚрȳева.

Новые места для отдыха от-
крылись в ˧ариинске и Кал-
тане.

Современный игровой ком-
плекс появился в Мариинске на 
месте устаревшей спортивной 
площадки, а в Калтане в юбилей-
ный для Кузбасса год построили 
Сквер предпринимателей.

«Создание современных пар-
ков, скверов, спортивных площа-
док – одно из основных условий 
развития городов и районов Куз-
басса. Так, в обновление мест от-
дыха в Мариинске и Калтане вло-
жили более 10 миллионов рублей. 
Важно, что жители активно при-
нимают участие в определении 
мест, которые хотели бы благо-
устроить. Это означает, что им не 
безразлично, какой будет их ма-
лая родина, они связывают своё 
будущее с Кузбассом», – отметил 
губернатор Сергей Цивилев.

Мультипарк с резиновым по-
крытием для детей разного воз-
раста установили в Мариинске в 
рамках нацпроекта «Жильё и го-
родская среда» (реализуется по 
инициативе президента РФ Вла-
димира Путина) и губернатор-
ской программы «Твой Кузбасс – 
твоя инициатива». Общая сумма 
финансирования составила око-
ло 5,2 млн рублей.

По проекту установлены пло-
щадки для катания на скейте и 
для занятия урбан-футболом, 
разного вида качели. Также обо-
рудованы столы для игры в тен-
нис, шахматы. Территорию укра-
сили скульптуры и пешеходный 
мостик.

Сквер предпринимателей 
в Калтане открылся в рамках 
нацпроекта «Жильё и городская 
среда». Здесь заасфальтировали 
дорожки, уложили тротуарную 
плитку, установили уличную 
мебель, высадили газон, деко-

ративные саженцы и кустарни-
ки. Главным арт-объектом скве-
ра стал знак рубля как символ 
достатка. На территории сквера 
будет бесплатный Wi-Fi. Также 
совет предпринимателей горо-
да принял решение установить 
дополнительную скульптуру, 
изображающую героев сказки – 
кота Базилио и лису Алису. Фи-
нансирование составило около 
5 млн рублей, средства направи-
ли из консолидированного бюд-
жета.

Преǭǭ�ǭлǯǢǝа АПǆ.

�ͽͽ единиˊ техники 
поступило в Кузбасс по 
наˊпроекту �ʻкология� 
за три года.

За время действия феде-
рального проекта «Сохра-
нение лесов» нацпроекта 
«Экология» (реализуется 
по инициативе президен-
та РФ Владимира Пути-
на) в лесную отрасль ре-
гиона поступило техники 
и специализированного 
оборудования на сумму 
291,1 млн рублей. 

Как отметил губерна-
тор Кузбасса Сергей Циви-
лев, благодаря нацпроекту 
к 2024 году в регионе бу-
дут полностью обновлены 

все технические средства 
лесного хозяйства, износ 
которых до начала модер-
низации составлял свыше 
90%.

В настоящее время для 
усиления оперативности 
при охране лесов от по-
жаров закуплены гусе-
ничные и колесные ле-
сопожарные тракторы с 
навесным оборудовани-
ем, грузопассажирские 
автомобили, бульдозеры, 
пожарные автоцистерны, 
малые лесопатрульные 
комплексы на базе авто-
мобилей ГАЗ и УАЗ, везде-
ходы, лодки, водосливное 
устройство.

Преǭǭ�ǭлǯǢǝа АПǆ.

// факт

ʰˢВ˥˫ʶИʲСʽ КˢП˫˥˧˩Н˭ ʮˢ˧ʭʹ В 
В˩С˭˩ʵН˩˧ ˫ˢַ˩Н˥ ˧˥ʯʮУ˫˥ʵ˥НСКˢ. 
˩Нˢ Н˥ ˭˩ʲʺК˩ ʰˢʷИʷˢ˥˭ Г˩˫˩ʮ ˩˭ 
В˥С˥НН˥Г˩ П˩ʲ˩В˩ʮʺʽ, Н˩ И С˭ˢʲˢ 
Иʰʲʼʭʲ˥ННʹ˧ ˧˥С˭˩˧ ʮʲʽ П˫˩ГУ̞
ʲ˩К Г˩˫˩ʯˢН. КˢК ˩˭˧˥˭Иʲ ГУʭ˥˫̞
Нˢ˭˩˫ С˥˫Г˥ַ ʴИВИʲ˥В, В �ͽ�� Г˩ʮУ 
ʭʹʲˢ ˩˭˫˥˧˩Н˭И˫˩ВˢНˢ ʵˢС˭ʺ Нˢ̞
ʭ˥˫˥ʯН˩ַ В ʰˢПˢʮН˩˧ ˫ˢַ˩Н˥, И П˩ 
П˫˩Сʺʭ˥ ʯИ˭˥ʲ˥ַ НˢʵˢʲИ ˫ˢʭ˩˭ʹ В 
В˩С˭˩ʵН˩˧, Гʮ˥ ˫˥К˩НС˭˫УКʴИИ П˩ʮ̞

ʲ˥ʯˢʲ˩ 3,� К˧ П˫˩ГУʲ˩ʵН˩ַ ʰ˩Нʹ. 
ʰʮ˥Сʺ ʰˢ˧˥НИʲИ ˢСФˢʲʺ˭˩В˩˥ 
П˩К˫ʹ˭И˥, С˧˩Н˭И˫˩ВˢʲИ СИС˭˥˧У 
˩СВ˥ʷ˥НИʽ, УС˭ˢН˩ВИʲИ СВ˥˭˩ʮИ̞
˩ʮНʹ˥ СВ˥˭ИʲʺНИКИ, Н˥ʮˢʲ˥К˩ ˩˭ 
ʮ˩˧ˢ СП˩˫˭ˢ ˩ʭ˩˫Уʮ˩ВˢʲИ Н˩ВУʼ 
С˧˩˭˫˩ВУʼ Пʲ˩ʷˢʮКУ, СПУСКИ 
К ʭ˥˫˥ГУ, ПˢНʮУСʹ, УС˭ˢН˩ВИʲИ 
Н˩Вʹ˥ СКˢ˧˥ַКИ И У˫Нʹ. С˭˩И˧˩С˭ʺ 
КˢП˫˥˧˩Н˭ˢ ˩ʭʸ˥К˭ˢ С˩С˭ˢВИʲˢ 
3�,� ˧ʲН ˫Уʭʲ˥ַ. 

ʯители Новокузнеˊка 
име˒т возможность 
сделать для себя уди-
вительные открытия о 
местах, где живут.

«Открой Город Заново» 
– так называется проект по 
созданию аудиоэкскурсий 
на маршрутах городско-
го транспорта, который 
только предстоит реали-
зовать. Проезжая на об-
щественном транспорте, 
новокузнечане и гости го-
рода смогут узнать много 
нового об исторических 
событиях, происходивших 
в данных конкретных ме-
стах, об уникальных архи-
тектурных памятниках, о 
людях, прославивших эти 
края. Как анонсирует про-
ект пресс-служба адми-
нистрации Новокузнецка, 
за короткий промежуток 
пути, находясь в автобу-
се, можно будет услышать 
краткую информацию обо 
всех интересных фактах. 
Более полный и содержа-
тельный материал разме-
стят в специальном при-
ложении. Так что можно 
будет уже самим узнать 

много других подробно-
стей по интересующим 
фактам. 

Между тем юные иссле-
дователи изучали свое-
образие ботанических, 
топографических, гео-
логических и гидрологи-
ческих особенностей го-
родских окрестностей в 
рамках муниципального 
конкурса «Исследователи 
края». Всего же в конкур-
се участвовали 19 команд в 
трёх возрастных группах. 
Ребята демонстрировали 
умение работать с компа-
сом, определителем расте-
ний и гербарным прессом, 
радиометром, показыва-
ли, как они умеют делать 
гидрологические расчеты, 
сообщает пресс-служба 
мэрии. Также юные крае-
веды определяли расход 
воды в ручье, находили 
источник гамма-излуче-
ния с помощью радиоме-
тра, измеряли элементы 
залегания пласта горной 
породы, определяли на-
правление и силу ветра и 
т.д. Победителями стали 
команды школ № 9 и № 29.

ƾера СǦворȭова.

// профилактика

Ȟ Кемерове ȯроɕли учения в сȯортивно-развле-
кателəном комȯлексе
 во время которɘȳ сȯаса-
тели отработали ɍействия ȯо ликвиɍации ȯоɎа-
ра. Как сообɖила ȯресс-слуɎба ȟɁ ȢɃС ȯо Ке-
меровской области
 ȯоɎарнɘе «ликвиɍировали 
возɌорание»
 которое возникло на трибуне оɍ-
ноɌо из сȯортивнɘȳ залов. ОɌонə бɘстро расȯро-
странялся ȯо ȯомеɖени. ȥосетителям и ȯерсо-
налу комȯлекса уɍалосə самостоятелəно ɚваку-
ироватəся
 оɍнако несколəко человек не смоɌли 
ȯокинутə зɍание. Ȟ ȳоɍе развеɍки лɍи бɘли 
найɍенɘ и вɘвеɍенɘ на свеɎий возɍуȳ с исȯолə-
зованием сȯециалəнɘȳ сȯасателəнɘȳ устройств. 
Ɂсловнɘй ȯоɎар вскоре бɘл ликвиɍирован. Ȟсе-
Ɍо в ученияȳ от ȢɃС России бɘли заɍействованɘ 
10 еɍиниц различной ȯоɎарной
 в том числе и 
вɘсотной
 теȳники.
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 Фото Федора ƿаранова.

Тик�Ток� в кабале славы

͂ируснаͽ соʹсеть
Виктории Красинских (имя и фамилия 

изменены) 17 полных лет. Девушка – про-
фессиональная модель, её приглашают на 
съёмки визажисты и владельцы шоуру-
мов и бутиков одежды. В этом году Вика 
окончила школу и сейчас решает, какое в 
жизни выбрать направление для карьеры 
и развития. Провести ближайшие пять 
лет (а согласитесь, что эти юные годы са-
мые продуктивные для «заливки» фун-
дамента знаний и навыков) в закрытом 
пространстве дома тиктокеров явно не 
входило в планы кемеровчанки.

Именно такое предложение получи-
ла Виктория от продюсеров московского 
ООО «ШОУ продакшн» (название изме-
нено). А теперь обо всём по порядку.

Китайские разработчики изобрели 
TikTok относительно недавно, междуна-
родной сеть стала в 2018 году. Основное 
отличие Тик-Тока от других дублирую-
щих друг друга площадок в том, что это 
сервис для создания и просмотра толь-
ко видео, причём совсем коротких, до 
15 секунд. Не нравится одно? Пролисты-
вай, будет другое. И так до бесконечно-
сти, будто в смартфоне вдруг открывает-
ся чёрная дыра, засасывающая внимание 
зрителя.

Детище китайских айтишников захва-
тило внимание всего мира, а грянувшая в 
2020 году пандемия коронавируса спро-
воцировала колоссальный рост числа ви-
деоблогеров и интереса аудитории к их 
контенту. Появилась масса роликов о том, 
«чем мы заняты на самоизоляции». Одни 
люди развлекались съёмкой клипов, дру-
гие – их просмотром. Третьи, смекнув, 
что на новом сетевом тренде можно не-
плохо заработать, придумали собирать 
самых популярных народных Тик-Ток-
блогеров в одном доме, устраивая нечто 
вроде реалити-шоу, «продавать» моло-
дые лица и таланты и множить свои ка-
питалы.

Первые тиктокерские дома возникли 
в США, сегодня они есть во всех миро-
вых столицах, включая Москву. Точных 
данных нет, примерно 10-15 хаусов (по 
аналогии с английским house) функцио-
нирует нынче в белокаменной. Конечно, 
дельцам малоинтересны зажигательные 
экстравагантные бабушки, которых тоже 
не минула общая «пандемия» тиктокер-
ства. Продюсеры понимают, что будущее 
за молодыми, и заработать – на своё, а не 
их будущее – можно, торгуя красивыми 
свежими аккаунтами, в которых подрост-
ки клепают посты для таких же подрост-
ков. 

͖то ни ͣень, то празͣник
Московские продакшн-компании при-

сматривают перспективные аккаунты 
в Тик-Токе, важна внешность блогера, 
манера держать себя, умение привлечь 

внимание аудитории. Слышали термин 
«инфлюэнсер»? Так иногда именуют бло-
геров, которые способны ощутимо вли-
ять на аудиторию. На слуху в СМИ Даня 
Милохин, 19-летний тиктокер из Орен-
бурга, который ещё вчера был ничем не 
отличающимся от своих сверстников 
парнем, а сегодня он рэп-музыкант, ос-
нователь первого в стране Тик-Ток-хауса 
Dream Team House, человек с 15 миллио-
нами подписчиков. В октябре прошлого 
года российский Forbes поместил Мило-
хина на шестое место первого в истории 
списка самых высокооплачиваемых тик-
токеров.

Так приметили и Викторию, у которой 
без всякой раскрутки уже 150 тысяч под-
писчиков. Яркая девушка-модель хорошо 
бы вписалась в мирок тиктокерского об-
щежития.

Завлекая подростков в интеграции 
для совместного продвижения, москвичи 
апеллируют к стремлению быстро про-
славиться и заработать. У молодых лю-
дей ещё не развита критичность, поэтому 
блестящая обертка затмевает мутное со-
держимое.

Последнее явственно проявляется, 
когда начинаешь вчитываться в пункты 
соглашения. Мы доберёмся и до него, а 
пока вкратце расскажем, какой со сторо-
ны представляется жизнь в домах тикто-
керов. Тогда, если сын или дочь загово-
рят вдруг о поездке в Москву, чтобы жить 
вместе с другими ребятами, устраивая со-
вместные пранки и челленджи, вы будете 
знать, что пора бить тревогу.

Будущим звёздам предлагают жить в 
коттедже. Кухня, быт, готовка – общие, 
спальни на несколько кроватей. По сло-
вам продюсеров, жизнь в таком доме – 
сплошной праздник. Посты в аккаунте 
дома экспертных тиктокеров, от которо-

го поступило предложение кемеровчан-
ке Вике, брызжут красками, улыбками и 
восклицательными знаками: «Каждый 
день мы просыпаемся, чтобы сделать 
этот мир лучше! У нас каждый день – пят-
ница!»

Продюсеры обязуются обучать ребят 
вокалу, сценической речи, хореографии, 
другим творческим дисциплинам, под-
бирать для каждого индивидуальное на-
правление раскрытия талантов. Также 
на плечи держателей Тик-Ток-домов ло-
жится труд снимать профессиональные 
ролики, записывать композиции, возить 
блогеров на светские тусовки, организо-
вывать коллаборации с популярными ар-
тистами и брендами. За всю эту феерию 
промоутеры обещают начинающим звёз-
дам баснословные гонорары.

Жизнь удалась, раз – и в дамки! Де-
лай то, что всегда: снимай себя, любимо-
го, с разных ракурсов, выкладывай в сеть, 
ощущай ежесекундно свою крутость, и 
тебе за это ещё будут платить немалень-
кие суммы. Никакой нудной учёбы, ни-
каких родителей, никаких взрослых обя-
занностей.

Всё бы ничего, вот только обязанности 
всё же будут. Перед продюсерами.

͇а освобоͥͣение   неустойка 
Сотрудники ООО «ШОУ продакшн» 

для предметного разговора связались с 
мамой нашей героини Виктории, которой 
18 исполнится через два месяца. Обща-
лись по видео.

Сначала двое представительных муж-
чин выдали торговое предложение, по-
казали яркий фантик, а потом подошли 
к сути: выслали договор оказания услуг, 
в котором продюсером указано ООО 
«ШОУ продакшн», а исполнителем яв-
ляется молодой тиктокер. Примечатель-
но, что москвичи прислали также выпи-
ску из ЕГРЮЛ, но почему-то в ней указана 
другая организация ООО «ФРАУД ГРУП» 
(название изменено), основным родом де-
ятельности которой значится «Деятель-
ность в области звукозаписи и издания 
музыкальных произведений».

В соцсетях аккаунты этих контор свя-
заны между собой. Некий акселератор 
экспертных Тик-Ток-аккаунтов XFamily 
сотрудничает с музыкальным продюсер-
ским центром «ФРАУД ГРУП» и тикто-
керским домом XXL House.

На снимках тут и там множество юных 
красивых девушек, окружающих пару ре-
бят. То они позируют для рекламы самого 
дома, то вместе с представителями отече-
ственной эстрады. Среди свежих деви-

чьих лиц периодически мелькают пожив-
шие шоумены.

Чтобы попасть в это сообщество, нуж-
но подписать договор. А теперь внима-
ние: он заключается сроком на пять лет. 
В течение этого времени исполнитель – в 
нашем случае им могла стать Вика Кра-
синских – проживает в Тик-Ток-хаусе в 
Москве, за что ежемесячно должен пла-
тить 25 тысяч рублей.

Уже интересно, не правда ли? Однако 
это ещё не все детали изнанки.

В договоре имеется пространная ста-
тья № 2, которая регламентирует орга-
низацию творческой деятельности. Со-
гласно ей, продюсер придумывает образ 
и никнейм исполнителя, создаёт все ус-
ловия для его творчества, формирует ре-
пертуар, организует концерты и записи 
фонограмм. То есть всеми силами способ-
ствует становлению звезды.

На звезду при этом налагается масса 
ограничений. С момента, когда за спи-
ной новичка закрываются двери тикто-
керского дома, он не принадлежит себе. 
Укажем лишь главное: недопустим само-
вольный выход за пределы особняка, ка-
кие-либо изменения внешности, набор и 
потеря веса, участие в других подобных 
проектах, несогласованные с продюсером 
посты в личные социальные сети. Запре-
щено жениться или выходить замуж. Де-
вушкам нельзя беременеть.

Эксклюзивные права на весь творче-
ский продукт юных блогеров принадле-
жат продюсерам. Они определяют и гра-
фик мероприятий тиктокеров. В любое 
время дня и ночи их могут ангажировать 
на какую-либо презентацию, где присут-
ствуют спонсоры. Что и как говорить, как 
общаться с журналистами, как сидеть, 
как стоять, что носить – всё решается все-
сильными продюсерами.

Отказаться и уйти можно. Есть одно 
«но»: придётся заплатить неустойку в 
размере 15 тысяч долларов США. Кстати, 
эта же участь ждёт неосторожную девуш-
ку, которая случайно забеременеет в хау-
се. Если исполнитель систематически на-
рушает правила дома и срывает графики, 
его выгонят. При этом он опять-таки обя-
зан выплатить неустойку.

А что же с гонорарами? Может, блоге-
рам за все эти лишения платят обещан-
ные сказочные суммы? В договоре не впи-
саны конкретные цифры. В статье № 4 
говорится, что исполнитель получает 
вознаграждение, размер которого опре-
деляется продюсером.

Когда мама Виктории задала вполне 
логичные вопросы об оплате труда её до-
чери, она услышала обтекаемые ответы: 
«Всё зависит от типа деятельности тикто-
кера. За клип один гонорар, за другую де-
ятельность – другой». Какой? Непонят-
но. При этом все суммы вознаграждения 
от использования объектов авторских и 
смежных прав, созданных в рамках со-
глашения, поступают в распоряжение 
продюсера.

Нашей Виктории обещали раскрутить 
её аккаунт до миллиона подписчиков, а 
потом, мол, он заработает сам собой. И 
гонорары придут. Потом.

Согласитесь, звучит несколько эфе-
мерно при таких затратах на проживание 
и маячащей угрозе неустойки.

Вика, не раздумывая ни секунды, зая-
вила, что не готова идти в рабство. У де-
вушки полно амбициозных задумок: учё-
ба, открытие собственного шоурума, и 
тратить лучшие годы на сомнительные 
занятия под крышей Тик-Ток-хауса рядом 
с незнакомыми людьми не лучшая аль-
тернатива. 150 тысяч человек у неё уже 
есть, а большего кемеровчанка добьётся 
сама.

ǉадеǢда ƽоǥǦова.

Слово �˭ик-˭ок� стало кодом для обозначения нынешнего 
способа жить у родившихся после �ͽͽͽ года землян. ʼное 
поколение 7 обитает в облаке больших данных, где ежеми-
нутный рост обˎёмов информаˊии зашкаливает и способ-
ность качественно её прорабатывать стремительно падает. 
˧олодёжь ушла в �˭ик-˭ок� £ новейшу˒ соˊиальну˒ сеть, 
в которой срок годности л˒бого контента не превышает 
�� секунд. На самых популярных блогеров с сотнями тысяч 
подписчиков тут же начали охоту так называемые 
˭ик-˭ок-хаусы. ˩ кабальных условиях договора с тиктокер-
скими домами нам рассказала перспективная кемеровская 
модель, получившая от одного из них предложение 
о сотрудничестве.
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ǈатериалȲ ǫолоǭȲ  ǫодготовила ƾалентина АǦимова.

ŝинансовая грамотность 
как пропуск в вуз

// родителям на заметку

С началом учебного года на разных 
образовательных площадках стра-
ны стартуют олимпиады для школь-
ников, включая олимпиады по фи-
нансовой грамотности. Их прелесть в 
том, что они не просто дают подрост-
ку возможность оценить свой уровень 
знаний по предмету и сравнить себя с 
другими участниками.

«Диплом победителя или призёра 
олимпиады позволит будущим аби-
туриентам получить бонусы. Разно-
го рода активности, например, во-
лонтерская деятельность, успешная 
сдача норм ГТЗО, участие в олим-
пиадах и так далее, могут в сумме 
принести поступающему до 10 до-
полнительных баллов к результа-
там ЕГЭ, – комментирует руково-
дитель Кузбасского регионального 
центра финансовой грамотности до-
цент Кемеровского государственно-

го университета Ольга Сычева-Пере-
деро. – В ряде случаев такой диплом 
может предполагать и льготное по-
ступление в вуз – при условии, что 
у абитуриента достаточно высо-
кий балл по профильному предмету. 
Конкретную информацию по льго-
там необходимо уточнять в конкрет-
ных вузах, так как в разные годы мо-
гут быть разночтения. 

Но даже если школьник и не ста-
нет дипломантом, знания и навыки, 
приобретённые в процессе участия, 
точно не будут лишними в его даль-
нейшей жизни. Ведь финансовая гра-
мотность предполагает, что человек 
умеет думать, выбирать варианты и 
оценивать последствия. А значит, он 
сможет распоряжаться своими день-
гами осознанно, не попадёт в лапы 
мошенников и не станет жертвой фи-
нансовых пирамид».

№ Наименование Время 
проведения Сайт Описание

1

Олимпиада по финансовой 
грамотности, финансовому 
рынку и защите прав потре-
бителей финансовых услуг 
«ФИНАТЛОН для старше-
классников»

сентябрь – 
апрель www.fin-olimp.ru

Уже несколько лет входит в перечень олимпиад школьников на очередной учебный 
год, утверждаемый Министерством науки и высшего образования РФ.
Организаторы: ОООП «Союз защиты прав потребителей финансовых услуг», ЦБ РФ и 
ООГДЮО «Российское движение школьников».

2 Московская олимпиада по 
финансовой грамотности

сентябрь – 
апрель http://fingram.olimpiada.ru/

К участию приглашаются школьники 5-11-х классов. Олимпиада входит в перечень 
олимпиад школьников на очередной учебный год, утверждаемый Министерством на-
уки и высшего образования РФ.
Организаторы: ГАО УДПО города Москвы «Центр педагогического мастерства», Де-
партамент образования города Москвы, при участии Российской академии наук, Ас-
социации московских вузов.

3

Дистанционная всероссий-
ская олимпиада «Потенциал 
России – школьники за пред-
принимательство», прово-
дится в формате Всероссий-
ской акции

сентябрь – 
ноябрь

http://www.napdeti.ru/
akademiya/volimp/

Олимпиада проводится в режиме онлайн по трём возрастным уровням:
2-4-й, 5-8-й и 9-11-й классы.
Направлена на популяризацию предпринимательства и содействие воспитанию 
предприимчивой, успешной, жизнестойкой молодежи. Дополнительно каждый учи-
тель может самостоятельно организовать участие школьников в олимпиаде в любое 
время учебного года.
Организатор: Некоммерческое партнерство «Национальная Академия Предпринима-
тельства» при поддержке Агентства стратегических инициатив.

4

Олимпиада школьников по 
финансовой грамотности 
«Высшая проба» для школь-
ников 9-11-х классов

ноябрь – отбо-
рочный (заоч-

ный) этап, 
февраль – за-

ключительный 
(очный) этап

https://olymp.hse.ru/mmo/
finance

Входит в перечень олимпиад школьников на очередной учебный год, утверждаемый 
Министерством науки и высшего образования РФ. Даёт возможность получить льго-
ты – от дополнительных баллов до поступления в вуз без вступительных испытаний. 
Причём не только при поступлении в НИУ ВШЭ, но и в другие вузы.
Организаторы: НИУ ВШЭ, который проводит её совместно с партнёрами в регионах. 
Инициатор олимпиады: Минфин РФ.

5

Викторина по финансовой 
математике, финансовой 
грамотности и цифровым 
финансовым технологиям 
для 6-8-х классов (Школь-
ный финатлон)

ноябрь – апрель www.fin-victory.ru

Цель викторины – привлечение младших школьников к знакомству и дальнейшей 
подготовке к участию в самой массовой на сегодняшний день Всероссийской олим-
пиаде по финансовой грамотности, финансовому рынку и защите прав потребителей 
финансовых услуг «ФИНАТЛОН» для учащихся 9-11-х классов.
Организатор: АНО ДПО «Институт фондового рынка и управления» – крупнейший 
российский учебный и научно-исследовательский центр в области финансовых рын-
ков, инвестиций и маркетинга.

6
Плехановская олимпиада 
школьников (финансовая 
грамотность)

март
www.rea.ru/ru/org/

managements/priem/Pages/
fin_gram.aspx

Успешное выполнение заданий позволит участнику продемонстрировать свой уро-
вень финансовой грамотности перед аудиторией высококлассных специалистов в 
данной области и получить дополнительные преимущества при поступлении в РЭУ 
им. Г.В. Плеханова. Олимпиада состоит из двух этапов: заочный (отборочный) и оч-
ный (заключительный).
Организатор: ФГБОУ ВО Российский экономический университет им. Г.В. Плеханова.

7

«Юный предприниматель и 
финансовая грамотность» 

– онлайн-состязание для 
школьников 1-9-х классов на 
платформе Учи.ру.

апрель – май

https://olympiads.uchi.ru/
students/live_olympiads/

bizuchi2104-5/
cards_trial#full

Цель олимпиады – развитие интереса ребёнка к предпринимательству и знакомство 
с финансовой грамотностью.
Каждая задача представляет собой понятную для ребёнка и приближенную к реаль-
ной жизни бизнес-проблему, для её решения не требуется специальных знаний.
Организаторы: Банк России, Минэкономразвития РФ, Ассоциация развития финан-
совой грамотности

͎ере͵ень олимпиаͣ, рекоменͣованнͳ к у͵астиͼ ͕ентром Ͳинансовой ͢рамотности 
Нау͵ноисслеͣовательско͢о Ͳинансово͢о института ͋инͲина ͏оссии�

 Фото Сергея Гавриленко.
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Тревожные сигналы

 Ǎсихотерапевт ƾнна ƾредакова. 

– Анна, такое разрушительное пове-
дение человека – это «про что»?

– Это результат проявления агрессии. 
Это своего рода «лакмусовая бумаж-
ка» при нарушении границ и психологи-
ческом давлении. Но агрессия в чистом 
виде – это всего лишь эмоция, которая 
будет у любого человека, в каких бы ус-
ловиях он ни воспитывался. Агрессия 
нужна для выживания, для защиты сво-
ей жизни и личных границ. Это энергия. 
Только, опять же, кто-то её использу-
ет для созидания (что-то делает, творит, 
побеждает в соревнованиях), а кто-то – 
для разрушения (употребляет алкоголь, 
наркотики, проявляет насилие к другим 
людям).

– А те, кто совершают массовые рас-
стрелы (насилие), обладают какими-
то определёнными чертами характе-
ра и особенностями нервной системы?

– Да. Я выделю три основных типа. Пер-
вый – психопатический. Это люди, стра-
дающие нарциссизмом, лишённые эмпа-
тии и с завышенным самомнением. Такие 
особенности психики – результат гипер-
опеки, гиперконтроля, насилия и психо-
логического подавления в родительской 
семье.

Второй – психотический тип. Это 
люди с такими серьёзными расстрой-
ствами психики, как шизофрения и/
или маниакально-депрессивный пси-
хоз, они могут страдать от галлюцина-
ций и бреда. Это результат нарушения 
деятельности головного мозга и нерв-
ной системы. 

Третий тип я бы назвала «психологи-
чески травмированными подростками и 
юношами». Это не обязательно дети из 
неблагополучных семей. С виду это мо-
гут быть даже самые обычные семьи. Но 
в этих семьях ребята, возможно, предо-
ставлены сами себе, или они – «нежелан-
ные» дети, которые просто лишены лю-
бого родительского внимания, любви и 
тепла.

И хотя люди, принадлежащие к трём 
категориям, могут совершать одинако-
вые преступления, они делают это по со-
вершенно разным причинам. Первые два 
типа могут совершать преступления по 
причине своего психического нездоро-
вья. Они не отличают фантазии от ре-
альности. Любая возникающая мысль в 
голове требует завершения в реально-
сти. А причина совершения преступле-
ний массового характера у травмирован-
ного подростка со сломанной психикой и 
подавленной агрессией – это завоевание 
любви через общественное признание и 
известность. Насилие в их картине мира 

– единственный способ заявить о своём 
существовании, занять значимую пози-
цию и подчеркнуть важность собствен-
ной личности. Чтобы наконец-то они 
стали известными, «о них все заговори-
ли», их узнали и полюбили. Это деструк-
тивный вариант.

– Что можно и нужно заложить в на-
ших детей с рождения?

– Самым первым и базовым чувством, в 
котором нуждается ребёнок (и в дальней-
шем человек на протяжении всей жизни), 

– это безопасность. Чувство безопасности 
формируется как раз в младенчестве, ког-
да мама чутко удовлетворяет все потреб-

ности своего ребёнка в первые месяцы его 
жизни. Мама – это же целый мир для ма-
лыша. И если она любящая, вниматель-
ная и заботливая, то ребёнок чувствует 
себя в безопасности. И потом, когда он 
повзрослеет, то будет думать, что мир – 
это безопасно.

Но бывает, что мама в первые месяцы 
жизни ребёнка находилась, например, в 
депрессии. И она была безэмоциональ-
на, скупа на проявления чувств к своему 
ребёнку и систематически не удовлетво-
ряла его потребности. Такому малышу 
будет тревожно. Во взрослом возрасте 
он будет воспринимать любые действия, 
слова и чувства других людей как враж-
дебные.

Вся разница между этими потенциаль-
ными детьми, которые могли бы воспи-
тываться в разных условиях, в том, что 
в первом случае ребёнок и в дальнейшем 
взрослый будет действовать из любви и 
доброты, а второй – из чувства агрессии 
и тревоги. Первый будет не бояться дей-
ствовать, творить, пробовать, а второй – 
воспринимать любую неудачу как траге-
дию всей жизни.

В качестве примера хочу рекомен-
довать американский фильм «Что-то 
не так с Кевином». Это очень тяжёлый 
фильм, но он ярко и подробно показы-
вает, какой путь проходит подросток 
(от желания добиться любви своей ма-
тери до совершения массового убий-
ства детей в школе). Как он планиро-
вал, как готовился, как всё продумал 
до мелочей. И если бы родители были 
внимательными, они бы заметили не 

только особенности его поведения, но 
и действия, ведущие к преступлению.

– Что ещё может спровоцировать 
агрессию?

– Буллинг в учебных заведениях, со-
циальных сетях – это ещё один вид пси-
хологического давления, который мо-
жет спровоцировать агрессию, ведущую 
к насилию. И часто травлю провоциру-
ют сами учителя. И если открытое психо-
логическое насилие и нарушение границ 
ещё как-то можно распознать, то пассив-
ная агрессия часто замаскирована под 
«заботой». Иногда её примерами служат 
даже комплименты (например, «как тебе 
идёт быть полным»). Дети с осознанием 
своей уникальности и самоценности про-
пустят такие слова мимо ушей, а неуве-
ренный и тревожный ребёнок сожмётся, 
как пружинка. И такие пружинки рано 
или поздно выстреливают в прямом и пе-
реносном смысле.

И здесь есть очень важный момент: 
если вовремя выявить такого подрост-
ка, то можно его деструктивные цели на-
править на продуктивную деятельность 
(общественную, активную, творческую, 
спортивную и так далее).

Ещё очень важный момент, на который 
просто необходимо обратить внимание: у 
каждого «громкого» массового убийства 
или насилия всегда есть поклонники и 
последователи. В нашей стране «смаку-
ют» информацию об убийцах, насильни-
ках и террористах, вызывая ещё больший 
интерес к их личностям. И это большая 
ошибка. В зарубежной практике запре-
щено в СМИ даже упоминать имена та-
ких массовых убийц. Потому что это 
может вызвать огромный всплеск после-
дователей и рост повторных преступле-
ний. Там говорят о пострадавших, берут у 
них интервью, снимают о них фильмы. А 
в нашей стране снимают фильмы о самых 
громких маньяка и педофилах.

– Может ли психолог в учебном за-
ведении обнаружить таких детей с 
опасными для себя или других на-
клонностями?

– Если исходить из реальной картины, 
то в учебном заведении на одного психо-
лога приходится в среднем около 2000 
обучающихся. К сожалению, в этой си-
туации психолог может работать толь-
ко с тем, что уже произошло. Держать в 
поле своего внимания и профилактиче-
ски работать с таким количеством людей 
невозможно. Выявлять подобные случаи 
можно было бы, если создать систему, в 
которую были бы включены не только 
психологи, но и психиатры, социальные 
педагоги, классные руководители и тью-
торы.

Провести профилактику, предупре-
дить критическую ситуацию реально, 
когда подросток ежедневно в поле вни-
мания многих людей, которым он небез-
различен. Тогда в трудный момент кто-то 
из взрослых, кому ребёнок доверяет, ско-
рее всего, окажется рядом. К сожалению, 

в современном мире Интернет доступ-
нее, чем родители. С родителями не всег-
да получается по душам общаться, а ин-
тернет открыл и нашёл «ответ» на любой 
вопрос. Только подросток ещё не может 
сам понять, верный ли этот ответ и ка-
кая ответственность лежит за этим реше-
нием. Желательно, чтобы родитель был 
самым доверенным лицом. Или хотя бы 
был внимательным к своим детям.

– На что нужно обратить внимание 
родителям?

– Обращайте внимание на действия 
своих детей! На то, что они пишут в соци-
альных сетях. Интересуйтесь, какие по-
купки делают, где берут деньги.

Зачастую сигналы опасности и тре-
вожные признаки довольно очевидны. 
Подростки могут в открытую сообщать о 
своих планах, писать об этом в интернете, 
в соцсетях, обсуждать с друзьями. Порой 
они довольно откровенно рассказывают 
о намерении совершить акт насилия. Но 
бывают и ситуации, когда это не совсем 
понятно. Вам может казаться, что подро-
сток просто проявляет чрезмерный инте-
рес к случаям стрельбы в школах или к 
какому-то убийце из прошлого. Это мо-
жет быть не такой очевидный, но всё же 
серьёзный тревожный сигнал. Кто-то мо-
жет выдать угрозу, рассердившись. Кто-
то может шутить или даже фантазиро-
вать на тему того, как совершит атаку. Но 
если никаких шагов на практике нет, зна-
чит, нет и непосредственной угрозы. Но 
совсем другое дело, если подросток вдруг 
увлёкся изучением оружия, составом 
взрывных устройств или стал подробно 
рисовать план учебного заведения, если 
он вдруг стал собирать данные и деталь-
но планирует нападение. В таких случа-
ях это не просто мысль или фантазия, всё 
серьёзно.

А вообще, внимательным необходи-
мо быть с самого рождения малыша. И 
если вдруг вам какое-то поведение или 
особенность вашего ребёнка кажется 
странным, то вам не кажется. Это тот 
момент, на который нужно обратить 
внимание и посоветоваться со специа-
листом. Ещё один важный фактор, ко-
торый должен насторожить, – любое 
резкое изменение в поведении. Напри-
мер, был общительный, вдруг замкнул-
ся в себе. Или часто гулял с друзьями и 
перестал выходить из дома. Был жизне-
радостным, но стал безэмоциональным 
или плаксивым. И так далее.

Когда подросток никому не нужен, не 
интересен, когда он потерян – он стано-
вится опасен для себя или для окружаю-
щих. А если у ребёнка что-то не получа-
ется, если близкие его только критикуют, 
другие дети не принимают в компанию – 
это и есть путь в никуда. Ребёнок сам не 
может справиться с тем, что его все оттал-
кивают, и одновременно не может спра-
виться со своим одиночеством. Именно 
тогда он либо бросается в бой, чтобы до-
казать миру, что он есть и достоин вни-
мания, либо складывает руки и говорит: 
«Хуже меня нет. Зачем тогда мне в этом 
мире жить?» Замыкается и ожесточается. 
И это худшее, что может произойти с дет-
ской душой.

Мнение взрослых для подростка важ-
но, просто показывать это не принято. 
Подросток выверяет себя по значимому 
человеку, который рядом. Не важно, учи-
теля это, тьюторы, психолог или просто 
знакомые. Ему важна похвала такого че-
ловека, его поддержка, его мнение. Но, к 
сожалению, чаще наши дети слышат от 
своих вечно спешащих и тревожных ро-
дителей совсем другое: «Не сдашь ЕГЭ – 
пойдёшь в дворники».

ƽеǭедовала
Анна ǎимоȰǯǦ.

Всем известное событие, которое произошло в Перми 
�ͽ сентября, в очередной раз дало чёткое понимание, что 
мы часто даже не догадываемся, что происходит с нашими 
детьми. И вообˍе в мире подростков. ʵем живут молодые 
л˒ди, какие ужасные планы могут строить� 
На ˑту непросту˒ тему говорим с семейным психотерапев-
том ˢнной ˢредаковой. 

// из практики

«Ɂ меня болəɕой оȯɘт работɘ с ȯоɍростками с разнɘми социалəнɘми статусами и се-
мейнɘми взаимоотноɕениями. ȢоɌу с уверенностə сказатə: если вɘявлятə ȯроблем-
нɘȳ ȯоɍростков ɍостаточно рано
 оказɘватə им необȳоɍиму ȯоɍɍерɎку и ȯровоɍитə 
лечение ȯсиȳическиȳ расстройств
 они смоɌут вɘйти из кризиса и Ɏитə нормалəно. 
Они уɎе не станут ȯроявлятə насилие
 которое
 собственно
 и встревоɎило окруɎа-
ɖиȳ и ȯобуɍило оказɘватə ȯомоɖə. ȥсиȳотераȯевтическое вмеɕателəство моɎет 
сɘɌратə ваɎну ролə
 уберечə наɕиȳ ɍетей от беɍɘ.
ȞаɎно замечатə усȯеȳи своиȳ ɍетей
 уваɎатə мнение и ȯостуȯки
 раɍоватəся само-
стоятелəнɘм ɕаɌам и ɍелатə ɚто «Ɍромко». ȨоɌɍа ребȴнок буɍет чувствоватə себя нуɎ-
нɘм самɘм близким лɍям в своей ɎизниÐ Конечно
 не каɎɍɘй моɎет бɘтə усȯеɕнɘм 
в учȴбе. Но веɍə и учȴба – ɚто толəко частə Ɏизни. ȝ если ребȴнку интересно Ɏитə и 
учитəся
 если еɌо Ɏизнə наȯолнена собɘтиями не толəко на урокаȳ
 но и вне ɕколɘ
 
ɍля аɌрессии не буɍет ȯричин».
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 Максим Гатитулин, директор 
ǌǌǌ  Сибирский ȯентр банкротства�.

// здоровье

ŗ замене полиса ŗŕС 
и вакſинаſии от &29,'���

˩˩˩ �Сибирский ˊентр 
банкротства� уже избавил 
от долгового бремени 
более �ͽͽͽ своих клиентов 
не только в Кузбассе, но 
и в других регионах ˫оссии.

͋асͶтаб проблем
К августу 2021 года просроченная за-

долженность кузбассовцев перед банка-
ми выросла до 16,2 миллиарда рублей, 
превысив аналогичный показатель авгу-
ста допандемийного 2019-го на 1,3 мил-
лиарда. А кроме того, у людей есть ещё 
долги перед МФО, ЖКХ, физлицами… По 
прогнозам, в условиях нынешней эконо-
мической ситуации число тех, кто не смо-
жет выполнить взятые на себя финансо-
вые обязательства, будет расти.

͎о͵ему ваͥно заверͶить 
историͼ с ͣол͢ами�

Должники полагают, что если судеб-
ные приставы уже закрыли судебное про-
изводство с формулировкой «За невоз-
можностью исполнения», то и взятки с 
них гладки. Но это не так. Любые нео-
жиданные доходы, будь то наследство, 
подарок или выигрыш в лотерею, бу-
дут изыматься у них в пользу кредитора. 
Должник не сможет открыть свой бизнес, 
не сможет поехать за границу, не устроит-
ся на хорошую работу: его «не пропустит» 
служба безопасности понравившейся ему 
компании. 

Если должник предпенсионер и рабо-
тает «в чёрную», при наступлении пен-
сионного возраста скрывать доходы уже 
не получится. Все удержания будут про-

водиться из «белой» пенсии, а человеку 
останется лишь прожиточный минимум, 
прожить на который на самом деле нель-
зя…

Если у пенсионера имеется в собствен-
ности единственное жильё, на которое 
сейчас нельзя обратить взыскание, то по-
сле его смерти родственники унаследуют 
не только его недвижимость, но и долги. 
И квартира или дом уйдут «с молотка», 
чтобы погасить обязательства перед кре-
диторами… По этой причине процедуру 
банкротства родителей часто спонсиру-
ют их дети. 

͎о͵ему нуͥна 
помоͷь проͲессионалов�

Банкротство – сложная юридическая 
процедура. 

Да, образец заявления и перечень не-
обходимых документов есть в открытом 
доступе. Но попробуйте-ка сами собрать 
справки из двух десятков различных 

госорганов, рассчитать размер просро-
ченной задолженности и доказать свою 
неплатёжеспособность… Плюс в ходе 
процедуры банкротства могут возник-
нуть спорные моменты. Самостоятельно 
защитить свои права в арбитражном суде 
человеку без юридического образования 
ох как непросто. 

Для тех, кто имеет долги от 50 тысяч 
до 500 тысяч рублей, год назад ввели про-
цедуру упрощённого «бесплатного» бан-
кротства – через МФЦ. Однако новые по-
ложения закона оказались доступны не 
всем желающим. 

Во-первых, у многих долги превыша-
ют полмиллиона. Во-вторых, у кого-то 
ещё не было суда по взысканию задол-
женности и окончания исполнительно-
го производства. В свете закона об упро-
щённом банкротстве кредиторы начали 
спешно продавать долги заёмщиков кол-
лекторским агентствам, чтобы получить 
хоть какие-то деньги. А коллекторы по-
давать в суд на должника не спешат. По-
тому что сумма, которую суд взыщет в их 
пользу, будет минимальной. И к тому же 
они лишатся возможности «давить» на 
человека, а ведь именно давление при-
носит плоды в виде регулярных выплат… 
Их суммарный размер в итоге может ока-

заться даже больше суммы выкупленно-
го долга.

͎лͼс банкротства
С началом процедуры банкротства 

прекращается начисление пени и штра-
фов на просроченные платежи.

Из суммы дохода, которая ранее удер-
живалась в пользу кредитора, исключа-
ются расходы на лечение должника и на 
оплату съёмного жилья (до начала бан-
кротства должнику оставляли лишь офи-
циальный прожиточный минимум).

Списать по банкротству можно долги 
не только перед банками и МФО, но так-
же перед ЖКХ и физлицами.

По завершении банкротства люди ча-
сто устраиваются на более престижную 
работу и наконец-то могут поехать в от-
пуск!

Процедура банкротства длится от 6 ме-
сяцев и более. Оплата услуг фирмы со-
ставляет от 5000 рублей в месяц. Это не 
сопоставимо с размерами платежей по кре-
дитам и стоимостью жилья, которое может 
«уйти» в погашение задолженности.

Банкротство пенсионеров проходит 
быстрее и проще, чем у лиц трудоспособ-
ного возраста: их доходы прозрачны.

ƾера ǉовиǦова.

Ŗачните жить без долгов�

͍͍͍ ¢͐ибирский ʹентр банкротства¡
Работаем с 2015 года – с вступления в силу закона о банкротстве граждан. 

Обращаться по адресу: г. Кемерово, пр. Ленина, 103.

Не все долги можно списать. 
Узнайте, можно ли списать ваши.

Телефон для бесплатной консультации: 
+7-923-61-61-005

(WhatsApp, Viber, Telegram). "

Предъявителю купона
на процедуру банкротства 

скидка 15 тысяч рублей

В редакции газеты «Кузбасс» состоялась прямая 
линия по вопросам обязательного медицинско-
го страхования. Многие вопросы, поступившие 
на прямую линию, касались темы вакцинации от 

COVID-19. Читателям отвечали главный специалист врач-
эксперт отдела организации защиты прав граждан ТФОМС 
Кемеровской области – Кузбасса Юлия КОЗЛЯТКИНА и 
консультант отдела организации ОМС Татьяна НАУМОВА.

Ксения:
– Моей бабушке 93 года. Мы с мамой посоветовали 

ей вакцинироваться от коронавирусной инфекции. 
Ходить по больницам в этом возрасте уже тяжело. 
Куда нам обратиться с просьбой, чтобы врач поли-
клиники пришёл к ней на дом и поставил прививку?

– Для определения показаний к проведению профилак-
тической вакцинации против COVID-19, а также решения 
вопроса об организации вакцинации на дому вам следу-
ет обратиться в территориальную поликлинику к вра-
чу-терапевту. В случае если у вас возникнут вопросы при 
оказании медицинской помощи в рамках обязательно-
го медицинского страхования, обращайтесь в страховую 
медицинскую организацию, в которой бабушка застрахо-
вана по ОМС. 

Николай:
– Собираемся всей семьей в путешествие по Рос-

сии. В турфирме нам рекомендовали приобрести по-
лис добровольного медицинского страхования на пе-
риод поездки, чтобы в случае заболевания COVID-19 
нам оказали медпомощь. Прививки от коронавируса 
мы не ставили. Но разве при заболевании в другом 
регионе нам не окажут необходимую помощь по по-
лису ОМС?

– В случае возникновении острых состояний, в том 
числе подозрения на коронавирусную инфекцию, вам 
следует обратиться в территориальную поликлинику по 
месту пребывания. После проведения осмотра и обсле-
дования врач определит дальнейшую тактику лечения. 

Экстренная медицинская помощь оказывается меди-
цинскими организациями бесплатно на всей территории 
России, вне зависимости от места страхования граждан 
по обязательному медицинскому страхованию. 

Ирина:
– После регистрации брака я поменяла фами-

лию и паспорт, другие документы заменить ещё 
не успела. Могу ли я сейчас поставить прививку от 
COVID-19?

– Для того чтобы вас внесли в единый федеральный 
реестр вакцинированных от COVID-19 и выдали серти-
фикат о вакцинации с QR-кодом, вы должны предста-
вить в пункте вакцинации паспорт, полис ОМС и СНИЛС 
на одну фамилию. 

Анастасия:
– Весной этого года я заказала полис ОМС едино-

го образца, на период его изготовления мне выда-
ли временное свидетельство. Так как к врачам я не 
обращалась, то и о полисе забыла, пропустила все 
сроки, когда его следовало получить. Что делать? 
Снова заказывать полис? 

– Такой необходимости нет, поскольку ваш полис уже 
изготовлен и находится в том пункте страховой меди-
цинской организации, где вы подали заявление о его за-
мене и получили временное свидетельство. Обратитесь 
в этот пункт с паспортом и временным свидетельством, 
вам выдадут полис ОМС.

Елена:
– Полис ОМС единого образца я получала в Том-

ской области. В связи со сменой фамилии могу ли я 
поменять его в Кемерове?

– Полис ОМС вам следует заменить, поскольку при смене 
фамилии он становится недействительным. Если вы при-
ехали в Кемерово ненадолго, то полис вам лучше поменять 
после возвращения в Томскую область. Если же теперь вы 
проживаете в Кузбассе, для замены полиса вам следует об-
ратиться в одну из страховых компаний, работающих в си-
стеме ОМС в нашем регионе. 

Кроме того, согласно закону «Об обязательном ме-
дицинском страховании граждан в Российской Федера-
ции», каждый гражданин России имеет право один раз в 
течение года заменить страховую медицинскую органи-
зацию. Сделать это можно до 1 ноября, при себе иметь 
паспорт, СНИЛС и старый полис.

Адреса пунктов выдачи полисов ОМС и время их ра-
боты вы можете посмотреть на сайте ТФОМС Кемеров-
ской области – Кузбасса https://www.kemoms.ru в разде-
ле «Страховые медицинские организации». 

Подготовила 
ƾалентина АǦимова.
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// конкурс

// увлечение

őтоги урожайного лета

mŋстречай людей, приобретай 
друзей, делись с друзьями�}

Члены местной обществен-
ной организации ветера-
нов Калтанского городского 
округа активно увлекаются 

спортом и туризмом. При этом ак-
тивно привлекают к таким заняти-
ям молодёжь.

В августе ветераны Калтанско-
го городского округа приняли ак-
тивное участие в праздновании Дня 
физкультурника. На мероприятии 
присутствовали глава Калтанско-
го городского округа И.Ф. Голди-
нов, депутаты городского Совета 
А.Н. Гилев, В.М. Дуплин, руковод-
ство местной общественной орга-
низации ветеранов и представители 
первичных ветеранских организа-
ций.

По окончании праздника прош-
ли соревнования по мини-волею. 
Этот вид спорта стал популярным 
благодаря своей простоте: понят-

ные и простые правила, лёгкий мяч, 
низкая сетка, широкая и удобная 
площадка для игры, минимальный 
травматизм. Этим «спортом для 
всех» могут наслаждаться люди, не-
зависимо от пола, возраста, ком-
плекции, уровня физической подго-
товки. В нашем городе мы впервые 
проводили эти соревнования. Уве-
рены, что мини-волей приобретёт 
большую любовь среди ветеранов, 
ведь его девиз: «Встречай людей, 
приобретай друзей, делись с дру-
зьями!»

В соревнованиях приняли уча-
стие четыре команды: две сборные 
из первичек города Калтана, села 
Сарбала, юноши «Комплексной 
спортивной школы». В результате 
упорной борьбы первое место заво-
евала сборная команда первичных 
ветеранских организаций Калта-
на, второе место – у ветеранов села 

Сарбала, третье место заняли юно-
ши «Комплексной спортивной шко-
лы». Победители награждены куб-
ками и почётными грамотами.

А в сентябре ветераны Калтана 
приняли участие в открытом город-
ском туристическом слёте. Четы-
ре команды первичных ветеранских 
организаций с. Сарбала, п. Малинов-
ка, разреза «Калтанский», сборная 
первичных ветеранских организа-
ций Калтанского городского округа 
впервые приняли участие в туристи-
ческом слёте, посвящённом памяти 
заслуженного путешественника РФ, 
заслуженного учителя России, ака-
демика Российской академии дет-
ско-юношеского туризма Виктора 
Зотова. Наши ветераны не побоя-
лись плохих погодных условий и бо-
ролись за титул лучших туристов на-
равне с молодежью. Команды смогли 
показать знания по истории родного 
края, сварить и угостить всех жела-
ющих походным блюдом, спеть пес-
ню под гитару у костра, перепра-
виться по горизонтальной верёвке 
и параллельным перилам, преодо-
леть заболоченный участок, собрать 
рюкзак, установить палатку и мно-
гое другое. Ветераны с достоинством 
прошли все этапы и завоевали много 
наград и подарков. Победу одержала 
сборная первичных ветеранских ор-
ганизаций Калтанского городского 
округа, второе место – Калтанский 
угольный разрез, третье – посёлок 
Малиновка.

ǉ.Ǆ. ǆнȶǣева�
ǫредǭедателȳ меǭтноǥ

оǝȰеǭтвенноǥ органиǣаȭии
ветеранов ǆалтанǭǦого

городǭǦого оǦрǯга.

ʰавершается летний ого-
родно-дачный сезон, мы 
собираем урожай, готовим 
садово-огородные, приуса-
дебные и дачные участки к 
периоду зимней �спячки� 
и одновременно подводим 
итоги весенне-летних сель-
хозработ. И одной из на-
глядных форм подведения 
ˑтих итогов по традиˊии 
остаётся участие в �выстав-
ке достижений� садоводов 
и огородников. 

В этом году в Юрге администра-
ция города решила совместить выстав-
ку цветов и выращенной продукции с 
конкурсной программой. В этих целях 
Положением о проведении конкурса-
выставки было предусмотрено пять но-
минаций, по которым и подводились 
итоги. Конечно, основную часть экспо-
натов представили ветераны – активи-
сты ветеранского движения и неравно-
душные жители города. 

Номинация «Цветочная феерия» при-

влекла значительное количество желаю-
щих представить свои композиции, они 
радовали глаз разноцветьем, ярким, жи-
вым блеском и художественным оформ-
лением. Огромные букеты оформи-
ла группа коммунальных предприятий 
(управляющие компании «Коммуналь-
щик», «Вместе» и «Выбор»). 

Букет «Осенние нотки» (автор 
В.А. Самсонова) объединил разноцвет-
ные георгины, Т.В. Белоусова среди ро-
машек, астр и васильков поместила гор-
тензию – «Царицу». Был и оригинальный 
букет из веток рябины, калины, боярки и 
непривычной красной черёмухи, плоды 
которой оказались не только интересны-
ми по своему виду, но и вкусными.

Номинация «Необычное из обычного», 
как всегда, поражала фантазией авторов. 
Отличились ветераны образовательных 
учреждений. Тут и лесовик, и цветочная 
композиция, и осенний листопад, и кар-
тины, инкрустированные подсушенными 
цветами… (Центр содействия семейному 
обустройству детей «Радуга», В.И. Тура-
лина). Очень интересным оказался ещё 
один экспонат под символичным назва-
нием «Кузбасс»: ваза с цветами на под-
ложке с овощами, а перед ними на блюде 

– «ладони труженика» с каменным углём, 
колосьями пшеницы, перевязанными 
триколорной лентой, на фоне кедровых 

веток, шишек и гроздьев рябины. Рядом 
расположилась и экспозиция «Моя малая 
родина»: на пеньке сидит садовник, дер-
жащий в руках блюдо с овощами, а у его 
ног – огромный поднос с природным изо-
билием – цветами, ягодами, злаковыми, 
шишками…

Представитель ветеранской органи-
зации машзавода Н.И. Сенк подготови-
ла весьма внушительную композицию 
«Лето, урожай и я»: из кабачка выреза-
ла вазу, в ней красовались «цветы», вы-
резанные из моркови, рядом маленькие 
«солнышки» ярко-жёлтых патиссонов 
и весёлые «смайлики» из подсолнухов… 
Она проявила себя ещё и в номинации 
«Зелёная аптека». А рядом – «Весёлая по-
лянка», подготовленная 4-летним вос-
питанником детского сада: на зелёной 
лужайке разместились свинки из карто-
фелин, трактор из морковки с человечком 
из огуречка».

В номинации «Чудо огородное» при-
влекли внимание саженцы дуба, выра-
щенные в домашних условиях из желу-
дей, которые вызрели на одном из дубов, 
привезённых с Урала несколько лет назад. 
Кстати, из желудей того же дуба была вы-
ложена и надпись «300» – ведь выставка 
была посвящена 300-летию Кузбасса.

Номинация «Зелёная аптека» тоже вы-
звала определённый интерес. Участники 

вырастили много полезных трав и ягод: 
шиповник, мяту перечную, мелиссу ле-
карственную, рябину красную и черно-
плодную, боярку… Они же советовали, 
как всё это применять с пользой для здо-
ровья. А ещё на выставке умельцы проде-
монстрировали варенье из шиповника, из 
молодых сосновых шишек. 

Номинация «Гастрономический вер-
нисаж» оказалась самой вкусной! Здесь 
можно было встретить разные вариан-
ты законсервированных овощей. Были и 
образцы в необычном оформлении: на-
пример, в банке с солёными красными 
помидорами украшением стали белые 
звёздочки, вырезанные из корня хрена. 
И варенье из абрикосов вкуснее стано-
вится с добавлением зёрен из их косто-
чек. Участники выставки обменивались 
рецептами, телефонными номерами, до-
говаривались о встречах и взаимных по-
сещениях. А в это время шла концертная 
программа творческих коллективов клу-
ба «Луч», который предоставил поме-
щение для выставки. Поработала и кон-
курсная комиссия, которая не без усилий 
определяла кандидатов на поощрение в 
каждой из номинаций. 

А. ǁвдоǦимов�
ǫредǭедателȳ меǭтноǥ

оǝȰеǭтвенноǥ органиǣаȭии ветеранов
ǚргинǭǦого городǭǦого оǦрǯга.

В Междуреченске живёт интересный чело-
век – Валерий Семенович Сурков. С восьми 
лет он занимался разными видами спорта: 
и лёгкой атлетикой, и горными лыжами, 

теннисом и футболом. Два года был лучшим вра-
тарём среди школьных команд, занимался тяжё-
лой атлетикой. Повзрослев, стал работать на шахте. 

Занимаясь разными видами спорта, он мечтал 
о скорости, об обжигающем ветре, ждал совер-
шеннолетия, чтобы сесть на «железного коня».

…Трагедия случилась неожиданно на соревнова-
ниях по мотокроссу… Через физическую и душев-
ную боль, через все страдания пришлось пройти, но 
Валерий не сдался. Находясь в коляске, он и сегодня 
много времени уделяет спорту – теннису, армрест-
лингу, тяжёлой атлетике, марафону. В общей слож-
ности спортом он занимается более 50 лет.

В нынешнем 2021 году в День физкультурни-
ка Валерий Семенович Сурков стал почётным ве-
тераном спорта. Он участвует в соревнованиях 
разного уровня, в том числе международных. И 
везде он завоевывает награды. В его копилке уже 
286 медалей, из них только около 50 наград он 
получил до трагедии.

Ǆ.ƾ. ǃаǝалǯева�
ǫредǭедателȳ меǭтноǥ оǝȰеǭтвенноǥ

органиǣаȭии ветеранов ǈеǢдǯреȮенǭǦого
городǭǦого оǦрǯга.

// знай наших!

Őаслуженное 
звание
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 ǀ ����-х возле этого дома школьник ǉȹва с другом видели 
переезд какой-то лаборатории и впервые услышали о Тисульской 
принȯессе...

mŨ знаю, куда увезли 
Тисульскую принſессу���}
Ŗеужто одна из самых удивительных тайн российской истории о mспящей ſаревне}, 
которой m���сотни миллионов лет}, скоро будет разгадана" Ŗаш корреспондент отправился 
к спрятанному телу по маршруту, впервые указанному одним из очевидſев���

Напомним, в 2002-м в хакас-
ской газете вышла заметка. Засе-
креченный офицер рассказал про 
кузбасский посёлок Ржавчик (под 
Тисулем), и что там, на угольном 
разрезе, в 1969-м, отрыли мрамор-
ный гроб. И он был «...наполнен-
ным розово-голубой, кристаль-
ной чистоты жидкостью», в ней 
«покоилась... необычной красоты 
женщина... Казалось, женщина не 
мертва, а спит…» И далее – были 
оцепление, вертолёт, профессор 
из Новосибирска, находку куда-то 
увезли... И были слова о возмож-
ной датировке – «больше 800 млн 
лет», и значит, женщина – старше 
человечества?...

...И с тех пор... Прошли годы... 
Современная наука историю о 
Ржавчике и Тисульской принцес-
се (так теперь в народе окрестили 
«спящую») отрицает, говоря, что 
«...подтверждающих фактов нет». 
И прямых очевидцев, горняков, 
нет, умерли.

Но молва – растёт. И в принцес-
су верят уже не только в родном 
Тисульском районе. Но и по стра-
не, и по миру... Ведь нам, идущим 
в будущее, особенно сейчас, в пан-
демию, важно знать, кто так же – в 
истории Земли – жил даже в неве-
роятно далёкое время, каким был, 
как любил и мечтал, и куда тоже 
шёл, и почему и как бесповоротно 
ошибся.

...Поэтому письмо, получен-
ное мною после многих лет поис-
ков, подняло на ноги мгновенно. 
Его автор, Лев Озеров, заявил, что 
знает, где искать след Тисульской 
принцессы!

͎ереезͣ
...Они лежали на горячей май-

ской крыше гаража, поглядывая 
вниз и удивляясь нарастающей су-
матохе чьего-то переезда.

...Они слушали нервные взрос-
лые разговоры о невезении и не-
справедливости.

...Они могли бы, наконец, устать 
лежать и унестись играть в футбол, 
но... слово «гостайна», сказанное 
тихо, прямо под ними, стало маг-
нитом.

...Они – это тогда ещё, в конце 
1970-х, новосибирский школьник 
Лёва с другом. И мальчишки ока-
зались в «нужном» месте не совсем 
случайно, у здания, часть которого 
занимали картографы. У Лёвы по-
койный дядя был лётчиком-кар-
тографом, он помнил «дядины» 
зарисовки древних развалин... И 
поэтому...

– ...не мог оторваться от этой 
кучи документов у гаража, я уже 
видел в них в своём воображе-
нии «ключ» к разгадке тех камен-
ных городов, – поясняет «Кузбас-
су» Лев. 

Хотя, потом стало ясно, съезжа-
ла лаборатория совсем другого ве-
домства…

– ...Да, я уже не помню, как на-

зывался этот институт с лабора-
торией... Но да, в тот день возле 
него лежали кипы документов с 
грудами склянок, стеллажи с под-
донами... Видно было, архив. И 
около этого добра мне посчастли-
вилось слышать отрывки разго-
воров сотрудников. Они отстаи-
вали права на помещение. И ещё 
среди них шёл разговор о смерти 
руководителя и ...о мумии из Ти-
суля. Там были странные слова: 
Тисуль, Ржавчик, вертолёт, экспе-
диция, недоисследованная жид-
кость, саркофаг…, гостайна… Как-
то так... Один сказал: «Мне ребята 
помогут перевезти самое ценное в 
личный гараж», и что кое-что он 
уже перевёз... И я всё думал, что 
всё это добро никому не нужно, и 
каким бы образом перевезти его к 
себе в сарай.

...И так двое мальчишек проси-
дели наверху дотемна.

При экспонатах дежурил со-
трудник.

– А стало совсем холодно. Мы 
меж собой договорились, что при-
дём рано, когда никого ещё не бу-
дет... А утром – и соринки уже не 
было.

– И где это место?! Вы видели 
саркофаг? А если нет, то где он мог 
бы храниться и куда мог бы быть 
увезен? – мои вопросы было не 
удержать. Ведь вот она, «ниточка» 
волшебного клубочка к волшеб-
ной принцессе... Но нас с Озеро-
вым разделяло полстраны. Он дал 
инструкцию, как искать. И хотя 
оба понимали, что прошло слиш-
ком много лет и вряд ли после ла-
боратории остался след, но попро-
бовать было – нужно.

– Новосибирск, Красный про-
спект, дом номер..., – указал (но 
в газете не приведу) Озеров, и он 
ещё раз подчеркнул и окрылил: – 
Хоть я сам и не видел Тисульскую 
принцессу, но убеждён, это собы-
тие имеет место быть – приукра-
шенной явью, нежели – приукра-
шенным вымыслом...

А почему я поверила и верю? 
Потому что он – по рекомендации 

другого очевидца, слышавшего о 
принцессе от знакомого мне куз-
басского надёжного источника. А 
ещё Озеров – из рода священников 
и первопроходцев, с бешеной жаж-
дой познания мира. А последнее – 
сильно и во мне.

...А потом... В институте архе-
ологии и этнографии СО РАН (не 
по «нашему» адресу) мне сказа-
ли про Тисульскую принцессу: «...
интересно, но впервые слышим», 
и что их помещений по «нашему» 
адресу не было... А сам нужный 
дом, старая пятиэтажка, оказался 
постсоветским средоточием офи-
сов – госслужбы и доставки еды, 
юристов и торговых компаний... И 
кого я ни спрашивала о советской 
лаборатории, возможно, бывшей 
когда-то, все разводили руками, а 
в самых нижних в здании – в сало-
не красоты, в театре-студии – с со-
жалением сказали: «Надо же, ка-
кое чудо! Но впервые слышим...»

– Но чтобы найти следы сарко-
фага, нужно исходить из логики 
того времени... Саркофаг должен 
был бы храниться в хозблоке га-
ражного типа с морозилкой или в 
подвале. Пожалуй, самое подхо-
дящее место – подвал с высоким 
потолком Дома офицеров. Туда, 
секретно, было бы возможно при-
везти саркофаг, и там было бы не 
стыдно принимать высокопостав-
ленных лиц и им его показывать, 

– «повёл» маршрут дальше Озеров. 
Но и там, в пяти минутах ходьбы, 
в музее Дома офицеров мне сказа-
ли, в том числе сославшись на ра-
бочего с трудовым стажем именно 
здесь аж с 1960-х:

– Мы знаем всё про наши под-
валы, лаборатории здесь никогда 
не было. А принцесса, может быть, 
хранится в другом городе и месте...

Не оͣна���
Но что если её похоронили ещё 

в 1969-м прямо в берёзках, у Ржав-
чика, а для науки лишь жидкость 
из гроба в ёмкость забрав?

Похоронили, ведь похожий 
случай... был? Питерский ис-
следователь Михаил Герштейн 
привёл «Кузбассу» фрагмент из 
дневника монаха Стефано Ин-
фессуры про случай, произошед-
ший в XV веке близ Рима: «В мар-
те месяце 1485 года... рабочие у 
дороги... раскопали фундамент 
некоего склепа, ... нашли мра-
морный гроб, покрытый мрамор-
ною же плитою и засвинцован-
ный. Когда открыли, то нашли 
там нетленное, набальзамиро-
ванное благоуханными жидко-
стями тело женщины, с золотою 
сеткой или шапочкой на голо-
ве, с золотистыми волосами во-
круг лба и румянцем на щеках, 

точно она была ещё жива... Не-
сколько дней её продержали во 
дворце правителей, где от возду-
ха её лицо стало менять окраску 
и сделалось совершенно чёрным; 
однако платье осталось в со-
хранности... Когда власти были 
намерены похоронить её в том же 
гробу возле бассейна во дворе их 
дворца, папа Иннокентий прика-
зал зарыть её ночью в неизвест-
ном месте за Порта Пинчиана в 
близлежащем крестьянском дво-
ре, что и было выполнено...» 

– Разумеется, – пояснил Гер-
штейн, – телу девушки было не 
слишком много лет, оно было мак-
симум древнеримским. И, воз-
можно, именно этот или иной по-
хожий случай и лёг потом в основу 
легенды о Тисульской принцессе, 
плюс могли быть прототипом со-
общения о находке мумии алтай-
ской принцессы в 1993-м...

Но шаманка Кузбасса и Горно-
го Алтая Надежда Сирота входит в 
число тех, кто считает, что Тисуль-
ская принцесса – реальна! Ведь, 
побывав на месте, она вышла с нею 
на связь. И вот её описание:

– Я увидела стройную краси-
вую женщину лет 25 со светлыми 
длинными волосами, в белом кру-
жевном платье. Всю ночь у меня в 
голове были её слова: «Скоро бу-
дет голодно и бедно». И мы тогда 
ещё не знали, что мир ждёт через 
полтора года! Что придёт корона-
вирус... И хотя сейчас не всё так, 
как она предупредила о катаклиз-
ме, но мир меняется.

– А где похоронена она? Дух её 
привел вас на место захоронения... 
Первого или второго?

– Неважно. Главное, она была и 
жила...

Ǉариǭа ǈаǦǭименǦо.

// тем временем

� ͎͏͍͚͔͐͑ ͍͎͂͏͍͍͐͂
�Кузбасс� спросил о ˭исульской принˊессе �по 
первому описани˒ �ͽͽ� года� известных рос-
сийских исследователей £ Валентина Сапунова, 
академика, профессора, доктора биологических 
наук, и ˧ихаила Герштейна, писателя, биолога, 
председателя уфологической комиссии ˫Г˩.
1. Возможно ли существование цивилизаций до 
появления человечества?
Герштейн� « Ƀеловеческие цивилизации ɍо ȯоявле-
ния !ͱFͱ ,:HB>GK невозмоɎнɘ. Нечеловеческие – не 
исклчено».
Сапунов� «Ȩеоретически суɖествование ɍревниȳ ис-
чезнувɕиȳ цивилизаций возмоɎно...»
2. Если Тисульская принцесса – легенда, значит ли 
это, что совсем ничего не было?
Герштейн� «ɉто ейк».
Сапунов� «Совсем на ȯустом месте сɎет не возника-
ет
 ȳотя бɘ ȯотому
 что антазия у лɍей оɌраничена».
3. Если Тисульская принцесса – реальна, что за 
жидкость могла быть в гробу? И девушка была 
мертва или спала в анабиозе?
Герштейн� «Ȟ истории человечества зачасту ис-
ȯолəзовали болəɕое количество балəзамируɖей 
Ɏиɍкости и Ɍерметично заȯаяннɘй Ɍроб
 чтобɘ изо-
лироватə тело от возɍуȳа».
Сапунов� «ОрɌанику моɎно соȳранитə метоɍом за-
морозки или ȯроȯитки консервантом
 но ȯри ɚтом она
 

конечно
 буɍет абсолтно мȴртвой... ȝ анабиоз ɍля 
человека неɍостиɎим. ɉто оɍин из миов
 созɍаннɘй 
антастикой 1960-ȳ. Как
 кстати
 и меɎзвȴзɍнɘе ȯу-
теɕествия. Сейчас на ɚту тему у сȯециалистов оɍно-
значное мнение: ɍаɎе в самом отɍалȴнном буɍуɖем 
не ȯросматривается реɕений
 ȯозволяɖиȳ ȯолететə 
к ɍруɌим звȴзɍам. ȢоɎет
 в ɍалеком буɍуɖем наука 
ɍаст ȯринциȯиалəно новɘе ȯоɍȳоɍɘ к таким реɕе-
ниям».
4. А вдруг принцесса – всё ещё гостайна?
Герштейн� «Ȩайнɘ такоɌо масɕтаба соȳранитə 
оченə труɍно
 а моɎет
 и вовсе невозмоɎно. Ȟо вре-
мена ȯерестройки они бɘ вɘɕли наруɎу».
Сапунов� «Ȟ неɍраȳ сȯецслуɎб никакиȳ значимɘȳ 
научнɘȳ тайн нет. Ƀисто научнɘе воȯросɘ иȳ не ин-
тересут».
5. Так всё-таки, ваше мнение, Тисульская принцес-
са – явь или сказка? В 2002-м писалось, её нашли 
на 70-метровой глубине. Но на самом деле, глубина 
горных работ в 1969-м там была 24-27 метров.
Герштейн� «Ȣистиикация. К тому Ɏе в заметке на-
ȳоɍке в уɌле 800 миллионов лет. ȝ каменноуɌолəнɘй 
ȯериоɍ начался 360 миллионов лет назаɍ и закон-
чился 300 миллионов лет назаɍ». 
Сапунов� « не занимался сȯециалəно ɚтим воȯро-
сом... ȝ сомнения зɍесə серəȴзнɘе. ȽаɎе такой мел-
кий ɕтриȳ
 как несоответствие истине Ɍлубинɘ рас-
коȯа
 навоɍит на некоторɘй скеȯтицизм».
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 Фото из личного архива Ксении Макарской.

// спорт

Ŋольшая вода ȟ детям

// НЕ ПРОПУСТИТЕ

ǈатериалȲ ǫолоǭȲ ǫодготовила  
Анна ǎимоȰǯǦ.

«Стоит ли отдавать в пла-
вание, если ребёнок хочет на-
учиться, но панически боит-
ся воды?» 

ǎатȳȶна ƾ.� ǆемерово.
– Безусловно, стоит! Умение 

плавать – это жизненная необ-
ходимость, о которой знает каж-
дый. Но все страхи детей, даже 
панические, довольно быстро 
отступают. Во всяком случае, 
быстрее, чем у взрослых. Это 
связано с особенностью детско-
го организма. Дети намного бы-
стрее забывают какие-то крити-
ческие моменты в своей жизни. 
Главное, о страхах ребёнка сооб-
щить тренеру, чтобы он последо-
вательно, различными упражне-
ниям подвёл ученика к тому, что 
страшного-то ничего и нет. Из 
своей многолетней практики 
точно могу сказать, что при гра-
мотном подходе и правильном 
подборе упражнений ребёнок 
перестает бояться и уже через 
2-3 (+/-) месяца начинает плыть 
самостоятельно (без чьей либо 
помощи и поддержки). Но в это 
время от вас, как от родителя, 
потребуется немного терпения и 
моральная поддержка.

«Пятилетний сын на заняти-
ях по плаванию «грешит» тем, 
что заглатывает воду, много 
воды. Это сильно опасно?» 

Анна ǎ.� ǉовоǦǯǣнеȭǦ.
– Довольно распространённая 

проблема начинающих пловцов. 
Не только детей, но и взрослых. 
Заглатывать воду из бассейна не 
столько опасно, сколько непри-
ятно. Давайте разберёмся, по-

чему это происходит и как это-
го избежать. Это связанно с тем, 
что человек должным образом не 
перестроился на дыхание плов-
ца. Все мы в жизни привыкли ды-
шать через нос, у нас это на уров-
не рефлекса. А при плавании мы 
всегда делаем вдох через рот, вы-
дыхать можем как через рот, так 
и через нос. И чтобы перестро-
иться на дыхание пловца, нуж-
но время. Каждому – своё. Чтобы 
ускорить процесс и довести до ав-
томатизма нужное нам дыхание, 
необходимо как можно больше 
выполнять выдохов в воду. Пу-
тём многократных повторений 
доводим все действия до автома-
тизма и перестаём задумываться 
о том, как дышим во время заня-
тий плаванием. Такие упражне-
ния нужно выполнять на трени-
ровках и можно повторять дома в 
ванне. Или дышать в таз с водой, 
если нет ванны.

«Всегда было интересно 
узнать, за сколько времени до 
тренировки детям нужно по-
есть и что? А после?» 

Ǆлȳȶ П.� ǆемерово.
– В идеале приём пищи должен 

быть за 2-2,5 часа до трениров-
ки. И он должен включать в себя 
сложные углеводы (любые кру-
пы, макароны, картофель, зла-
ки, орехи), к ним надо добавить 
клетчатку и белок. Если совсем 
не успеваете поесть за 2 часа до 
тренировки, то минут за 15-20 
до занятия можно съесть ба-
нан и 6-8 орешков, или яблоко и 
50 граммов сыра, или злаковый 
батончик. Тем самым организм 

получит «быструю энергию» и 
не будет стрессовать. После тре-
нировки упор лучше сделать на 
белковую пищу (куриная груд-
ка, телятина, рыба). Добавить 
побольше овощей. Белок в со-
четании с клетчаткой помогают 
расти мышцам и правильно вос-
станавливаться. Важно не зло-
употреблять жирной, жареной 
пищей до и после тренировки.

«Дочь гиперактивна. Хочу 
отдать в плавание, но пере-
живаю, справится ли тренер, 
и не будет ли она мешать дру-
гим детям. Как влияет вода на 
таких детей?» 

Алȳǝина ǆ.� ǆиǭелȷвǭǦ.
– В современном мире гипер-

активностью детей уже нико-
го не удивить. На мой взгляд, в 
этом нет ничего плохого: ребё-
нок активный, он стремится по-
знать как можно больше. Един-
ственный момент, ему очень 
тяжело заниматься одним ви-
дом деятельности больше 10-15 
минут. Нужно разнообразие и 
постоянная смена деятельности. 
Чем же плавание хорошо для та-
ких детей? Оно имеет мягкую 
нагрузку и великое множество 
разнообразных и интересных 
упражнений для любого уров-
ня подготовки. Таким образом, 
тренер за тренировку выдаёт не 
одно монотонное задание, а раз-
нообразит его. И ребёнку всегда 

интересно, ему не надоедает и 
не становится скучно, и совсем 
нет времени на баловство. Дети, 
получая новые задания, всегда 
смотрят друг на друга и старают-
ся выполнить лучше всех упраж-
нение. Дух соперничества ещё и 
помогает наладить дисципли-
ну. Так ребята и получают пол-
ноценную 45-минутную трени-
ровку. Плюс, вода имеет мягкий 
седативный эффект. Получается 
двойная польза. 

«В каком возрасте опти-
мально отдавать на группо-
вые занятия? Если дочь со-
всем не умеет плавать – не 
страшно?» 

ƾалериȶ Ǌ.� ǆемерово.
– Самое подходящее время для 

начала занятий детей в группе 
– около четырёх лет. В этом воз-
расте, как правило, ребёнок уже 
не первый год посещает детский 
сад и вполне спокойно восприни-
мает новых людей в своём окру-
жении. А ребята, совсем незнако-
мые с водой, смотрят на других 
и пытаются подражать. То есть 
им даже легче осваивать элемен-
тарные упражнения. Если же ре-
бёнок очень тяжело идёт на кон-
такт и совсем некоммуникабелен, 
то лучше начать с индивидуаль-
ных занятий или мини-групп по 
3-4 человека, чтобы минимизи-
ровать стресс для малыша. Ведь 
занятия должны быть в радость.

«Что чаще всего теряют 
дети в бассейне? Какие вещи 
для плавания должны быть 
дорогими и качественными, 
а на чём можно сэкономить?» 

Ǌлег П.� ПроǦоǫȳевǭǦ.
– Вечная проблема всех детей 

и их родителей. Чаще всего, ко-
нечно, теряют очки и шапки. И 
совсем обиден тот факт, что на 
очках экономить никак нельзя. 
Ведь они защищают самое глав-
ное – глаза наших детей. Этот 
аксессуар для плавания порой 
может стоить не одну тысячу 
рублей. Основной критерий, на 
который мы обращаем внима-
ние при выборе, это удобство 
и, конечно же, качество. В слу-
чае с шапочкой можно обойтись 
вполне бюджетным вариантом 

– простая силиконовая одно-
тонная шапка будет стоить со-
всем недорого. Купальник или 
плавки тоже есть на любой вкус 
и кошелёк. Главное выбрать 
удобную модель, а цена будет 
зависеть от ваших возможно-
стей.

«Чем отличается детский 
тренер от взрослого? Как не 
ошибиться в выборе? На ка-
кие качества обратить вни-
мание? Корректно ли спра-
шивать про образование и 
прочее?» 

ƿалина ǀ.� ǆемерово.
– По сути, ничем не отлича-

ется. Единственная разница – в 
построении тренировки, мето-
дике преподавания, подходе к 
воспитанникам, нагрузке. А вот 
если рассматривать тренера по 
грудничковому плаванию, то 
там другая специфика обучения. 
Конечно, тренера лучше выби-
рать по его профессиональным 
данным: образование, нали-
чие титулованных воспитанни-
ков, какие заслуги были у него 
во времена спортивной карье-
ры. Если стесняетесь спросить 
лично, можно поискать инфор-
мацию на сайте бассейна, в кото-
рый собираетесь водить ребён-
ка. В этом нет ничего зазорного. 
Любой тренер с радостью рас-
скажет о своих заслугах. 

Řутешествие 
в безумный мир
�� сентября в кемеровском театре 
кукол £ �ˢлиса в Стране ʵудес�. 
˭акое путешествие-парадокс в по-
становке Станислава Садыкова будет 
интересно детям от шести лет.

Так часто мы слышали про Страну Чудес, но даже 
и не подозревали, насколько она близко! Алисе хвати-
ло лишь чуточку фантазии – и вот она уже там, в мире, 
который взрослым кажется бессмысленным, безум-
ным и неуютным. В Стране Чудес время бежит по-
своему, и каждый зависит от него. И это время не сто-
ит торопить – иначе оно может обидеться! Смелость и 
храбрость поможет Алисе в её опасном, полном зага-
док и трудностей путешествии, а доброта и любозна-

тельность – обрести новых друзей и помочь жителям 
Чудесной Страны!

К слову, спектакль вошёл в long-лист самых запоми-
нающихся постановок театрального сезона 2015-2016 
года национальной премии «Золотая маска».

ŋот и встретились�
�� сентября в прокопьевском драмте-
атре £ �ʵемоданное настроение�.

Эта необычная история происходит в зале ожи-
дания вокзала. Неожиданно для себя девочка Соня и 
мальчик Лёня, а также странная обитательница че-
модана тётенька Фёкла Чемоданова и строгий дежур-
ный контролёр оказываются героями захватывающих 
приключений. О них и рассказывает спектакль. Он по-
лон озорного, поистине чемоданного настроения, те-
плоты, юмора, ярких и трогательных чудес, трюков и 
увлекательных игр.

Сентябрь £ время, когда многие родители еˍё 
выбира˒т секˊии для своих детей. ˩дно из 
популярных направлений £ плавание. И у на-
ших читателей накопились вопросы, которые 
мы адресуем кемеровчанке Ксении ˧акарской, 
тренеру по плавани˒ и триатлону. Ксения £ ма-
стер спорта по плавани˒, кандидат в мастера 
спорта по плавани˒ в ластах, неоднократный 
победитель всероссийских и областных сорев-
новании по плавани˒.
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// женский футбол

Три путёвки 
для непредсказуемого квартета

 Футболисты  Темзы� �ǜрга	 ^ победители всероссийского турнира на призы 
клуба  КоǤаный мяч� среди детей ��-�� лет. Фото Федераȯии ǲутбола 
Кемеровской области.

// спринт-новости

 Капитан кемеровской команды Мария Ǎешина �слева	 забила победный мяч в матче 
с иркутским  ƿайкалом�. Фото ǀладимира Клȷева.

// футбол. «Кожаный мяч»

// табло

Řобедный берег сибирской mТемзы}

˯˩КК˥ַ С ˧ʽʵ˩˧
В понедельник, 
�� сентября, кемеров-
ский �Кузбасс� отпра-
вится в Иркутск, 
где состоится �финал 
четырёх� Кубка ˫оссии.

На следующий день, 
28 сентября, наша команда 
проведёт контрольный матч 
с местным клубом «Байкал-
Энергия». В полуфинале Кубка 
страны «Кузбасс» сыграет 
1 октября с «Водником» 
(Архангельск).

Днём ранее сойдутся в по-
луфинале чемпион и вице-чем-
пион России-2021 – «Енисей» 
(Красноярск) и «Динамо» (Мо-
сква). Начало матчей – 19.00 по 
местному времени (в Кемерове 
на час меньше).

Решающий поединок за 
трофей состоится в воскресе-
нье, 3 октября. Команды вы-
йдут на лёд арены «Байкал» в 
15.00 по кузбасскому времени.

˯˩КК˥ַ 
С ʶˢַʭ˩ַ
Новокузнеˊкий �˧е-
таллург� в стартовой 
домашней сессии чемпи-
оната Высшей хоккей-
ной лиги одержал три 
победы в четырёх матчах.

В заключительной игре 
серии кузбассовцы под руко-
водством Эдуарда Занковца 
одолели «Ижсталь» из Ижев-
ска – 3:2. Во втором периоде 
хозяева уступали 0:2, но в 
дальнейшем Даниил Ердаков 
и Олег Ломако сравняли счёт, 
а на 59-й минуте Дмитрий Ро-
дионычев забросил победную 
шайбу.

В семи матчах сезона «Ме-
таллург» набрал девять очков 
и занимает шестое место в 
турнирной таблице. Защитник 
«сталеваров» Сергей Теряев и 
капитан команды, нападающий 
Максим Кицын названы лучши-
ми игроками ВХЛ на минувшей 
неделе.

В воскресенье, 26 сентября, 
новокузнечане проведут госте-
вой матч с ХК «Рязань», затем 
сыграют в Воскресенске с «Хи-
миком», а в Санкт-Петербурге 

– с «Динамо» и «СКА-Невой».
•••

Воспитанник ново-
кузнеˊкой спортивной 
школы Кирилл Капризов 
подписал новый контракт 
с клубом Наˊиональной 
хоккейной лиги �˧ин-
несота уайлд�. Сумма 
пятилетнего договора £ 
4� миллионов долларов.

Среднегодовая зарплата 
олимпийского чемпиона-2018 
(9 миллионов) – рекордный 
показатель в истории «Мин-
несоты». Кирилл Капризов 
дебютировал в НХЛ в январе 
нынешнего года, сыграл в 
регулярном чемпионате 
55 матчей, набрал по системе 
«гол плюс пас» 51 (27+24) балл 
и заработал приз лучшему 
новичку лиги.

Напомним, в НХЛ выступа-
ют воспитанники новокузнец-
кого «Металлурга» – вратари 
Сергей Бобровский («Флори-
да»), Илья Сорокин («Нью-
Йорк айлендерс») и защитник 
Дмитрий Орлов («Вашингтон»), 
а также уроженец Кемерова, 
защитник Николай Кныжов 
(«Сан-Хосе»).

Андреǥ ǎарǦов.

Сегодня в Кемерове 
завершается финальный 
ˑтап всероссийских соревно-
ваний в зоне �Сибирь� 
первой лиги. В ��.3ͽ 
на стадионе �ʶахтёр� 
начнётся матч 
�Кузбасса-Сʶ˩˫� 
и Сʶ˩˫ �˫ассвет� 
�Красноярск�. Вход для 
болельˍиков свободный.

В областном центре соперничают че-
тыре коллектива, оспаривающие три пу-
тёвки в заключительную стадию все-
российских соревнований в подэлитном 
дивизионе, которая пройдёт в октябре в 
Новороссийске. Учитываются «золотые» 
очки, набранные командами в очных по-
единках на двух предыдущих этапах зо-
нального первенства.

Кемеровчанки под руководством глав-
ного тренера Андрея Миронова и его по-
мощника Станислава Ачкасова вышли в 
зональный финал, набрав два балла: ни-
чьи с ЖФК «Новосибирск» (3:3) и СШОР 
«Рассвет» (2:2), поражение от иркутского 
«Байкала» (0:1).

Турнир в родных стенах «Кузбасс-
СШОР» открыл 20 сентября минималь-
ной победой над новосибирской дружи-
ной: поразила ворота соперниц капитан 
команды Мария Пешина.

Следующий матч выдался для кемеров-
чанок не менее напряжённым, но несрав-
ненно более драматичным: исход встречи 
решил точный удар иркутянки Снежаны 
Маркеловой за считанные секунды до фи-
нального свистка.

Подопечные Светланы Надёжкиной 
несказанно радовались столь счастливой 
развязке, устроив хоровод у бровки поля. 

А кемеровчанки, удручённые нежданной 
концовкой матча, оседали на газон, не 
сдерживая слёз. Что ж, футбол непредска-
зуем и зачастую алогичен. Этим и интере-
сен.

Накануне сегодняшнего тура «Байкал» 
и «Новосибирск» гарантировали себе по-
ездку на финальный турнир первой лиги в 
Новороссийск, а третью путёвку оспорят 
«Кузбасс-СШОР» и «Рассвет».

В прошлом году наша команда под ру-
ководством директора городской фут-
больной школы Натальи Корнюшиной 
третий сезон кряду замкнула топ-квартет 
клубов подэлитного российского дивизи-
она, только по пенальти уступив в «брон-
зовом» финале. Ныне кемеровчанкам не 
удалось защитить титул чемпионок Си-
бири, но столица Кузбасса остаётся од-
ним из ведущих центров женского фут-
бола.

ƾадим Антонов.

Всероссийские соревнования. 
Первая лига
ʰона �Сибирь�. Финальный ˑтап
Кемерово, �ͽ-�3 сентября.
�ͽ сентября. СШОР «Рассвет» (Крас-
ноярск) – «Байкал» (Иркутск) – 3:1. 
�Кузбасс-Сʶ˩˫� �Кемерово� £ 
ʯФК �Новосибирск� £ ��ͽ. �� сен-
тября. СШОР «Рассвет» – ЖФК «Но-
восибирск» – 0:1. �Кузбасс-Сʶ˩˫� £ 
�ʭайкал� £ ͽ��. �3 сентября. ��.ͽͽ. 
ЖФК «Новосибирск» – «Байкал». ��.3ͽ. 
�Кузбасс-Сʶ˩˫� £ Сʶ˩˫ �˫ас-
свет�.
Положение команд �после пяти 
матчей�� 1. «Байкал» – 9 очков (разни-
ца мячей: 4-4). 2. ЖФК «Новосибирск» 

– 8 (6-5). 3. СШОР «Рассвет» – 5 (6-6). 
4. �Кузбасс-Сʶ˩˫� £ � ��-��.

Турнир с участием 24 команд сред-
ней возрастной группы состоялся 
14-21 сентября в Волгограде. Формат 
матчей: два тайма по 20 минут, положе-
ние «вне игры» не фиксируется, замены 
без ограничений, разрешены и обрат-
ные замены.

Подопечные тренера Александра Жда-
нова на групповой стадии соревнова-
ний переиграли сверстников из посёлка 
Красное-на-Волге Костромской области 
(11:4), мордовской Рузаевки (2:1) и города 
Сатка Челябинской области (7:2).

В плей-офф юргинцы одолели по пе-
нальти московский «Олимп-Фактум» (1:1, 
5:3), «Старт-Энергию» из Владивостока 
(3:2), а в финале взяли верх над командой 
из Кабардино-Балкарии – 1:0. «Золотой» 
мяч забил Дмитрий Сизов.

Авторы голов победителей в остальных 
матчах: Илья Романашин – 6. Егор Поло-
винкин – 5, Богдан Петров – 5, Егор Белаш 

– 3. Кирилл Пантилеев – 2. Арсений Рома-
нишин. Арсений Викторенко.

Следующий турнир «Темзы» – суперфи-
нал клуба «Кожаный мяч» в средней воз-
растной группе, который пройдёт в Волго-
граде 15-21 октября.

ƾадим Антонов.

ʼргинская команда �˭емза� первенствовала в финале 
всероссийских соревнований на призы клуба �Кожаный 
мяч� среди детей �ͽͽ�-�ͽͽ� годов рождения. 
Поздравляем�
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 Участников  Кросса наȯии� в Кемерове приветствует 
олимпийский чемпион ���� года по спортивной ходьбе ǀячеслав 
Иваненко.

͐амй масͶтабнй
На сегодняшний день суще-

ствует несколько массовых забе-
гов, в которых с удовольствием 
участвуют десятки и сотни лю-
бителей активного образа жизни 
от Калининграда до Камчатки. 
Однако «Кросс нации» выделя-
ется среди других подобных со-
ревнований. Эти старты – одни 
из старейших в нашей стране. В 
нынешнем формате они прово-
дятся с 2004 года, но их исто-
рия начинается гораздо рань-
ше. «Дедушкой» «Кросса нации» 
считаются первые легкоатлети-
ческие состязания в советской 
России, которые прошли в нача-
ле мая 1918-го в Москве. И тог-
да спортсмены бежали именно 
кросс (то есть трасса пролегала 
по пересечённой местности) на 
4,5 километра.

В последующие десятиле-
тия в СССР, где крылатое древ-
неримское выражение «в здоро-
вом теле – здоровый дух» было 
возведено в ранг националь-
ной идеи, а любительский спорт 
(особенно среди молодёжи) раз-
вивался семимильными шагами, 
кроссы стали по-настоящему на-
родными и объединяли миллио-
ны человек. В современной Рос-
сии эти традиции возрождаются. 
И «Кросс нации», проводимый 
в рамках федерального проек-
та «Спорт – норма жизни» нац-
проекта «Демография», служит 
ярким примером. Сегодня это 
самое массовое спортивное ме-
роприятие в стране, ежегодно 
в нём принимает участие более 
полумиллиона россиян во всех 
регионах. 

Даже в пандемическом 
2020-м, когда многие соревно-
вания были приостановлены 
или вовсе отменены, традици-
онные старты состоялись поч-
ти во всех регионах. В Кеме-
рове в прошлом году на «Кросс 
нации» вышли около пятисот 
человек. Нынче зарегистриро-
валось 700 желающих принять 
участие в центральном кузбас-
ском забеге. 

«В прошлом году, когда мы 
проводили «Кросс нации», была 
не очень весёлая погода, лил 
дождь, и людей было не так мно-
го. Сегодня не холодно, прогля-
дывает солнце. Я даже визуально 
вижу, что нас сегодня в Сосно-
вом бору собралось больше, чем 
год назад, – отметил министр 
физической культуры и спорта 
Кузбасса, участник «Кросса на-
ции»-2021 Сергей Мяус. – Бла-
годаря таким массовым забегам 
всё больше кузбассовцев начи-
нают заниматься спортом. И это 
здорово, потому что спорт объе-
диняет и растит в человеке гар-
моничную личность». 

́е͢ут все�
«Кросс нации», помимо своего 

грандиозного масштаба, отлича-
ется демократичностью. В отли-
чие от набирающих популярность 
коммерческих забегов, здесь от 
участников не требуют ни копей-
ки. Для регистрации достаточ-
но иметь при себе паспорт или 
свидетельство о рождении, по-
лис ОМС, медицинскую справку-
допуск и спортивную страховку. 
Физическая подготовка и возраст 
не играют особой роли. Главное – 
это желание испытать себя и пре-
одолеть дистанцию в один, два, 
четыре или шесть километров.

«Организаторы подобрали 
комфортные дистанции, что-
бы человек не устал, но и в то же 
время нагрузку почувствовал. Я 
«четвёрку» пробежала, эмоции 
самые положительные. Очень по-
нравилась поддержка на финише. 
На самом деле, бегуна очень мо-
тивирует, когда его подбадривают 
во время забега», – рассказывает 
самая опытная участница нынеш-
него «Кросса нации» в Кемерове 
Наталья Корнилович.

Наталье за 50 лет, при этом 
она находится в прекрасной фор-
ме. Говорит, во многом благодаря 
бегу. Марафоны, полумарафоны 
и другие любительские соревно-
вания, в том числе в других реги-
онах, она старается не пропускать. 

Среди участников «Кросса на-
ции» немало и дебютантов. Неко-
торые бегуны – совсем крохи, они 
стартуют вместе с родителями.

«В массовых забегах участвуем 
впервые, дети тоже с нами побегут. 
Старшая дочь Аня, ей десять лет, 
ходит в лыжную секцию. Я тоже 
для укрепления здоровья хожу 
иногда на лыжах. Младшему, Ване, 
четыре годика, привлекаем его к 
спорту с самых ранних лет. Выбра-
ли самую маленькую дистанцию, 
чтобы до финиша все вместе могли 
добежать», – говорит кемеровчан-
ка Оксана Фёдорова. 

͊у͵Ͷий бе͢ 
ͣлͽ нови͵ков

Всероссийский день бега 
привлекает не только любите-
лей, которые приходят на боль-
шой спортивный праздник 
эмоционально разгрузиться и 
пообщаться. Не менее половины 
собравшихся на «Кросс нации» 
в областном центре – это юные 
легкоатлеты, для воспитанников 
спортивных школ организованы 
отдельные забеги. Одного уча-
стия спортсменам мало, настрой 
у них серьёзный, каждый рассчи-
тывает на победу. Это видно даже 
по интенсивной разминке.

«Кросс нации» я воспринимаю 
как соревнования, поэтому свою 
километровую дистанцию побе-
гу на скорость. В прошлом году 
попал в первую пятёрку, сейчас 
хочу улучшить результат, – пояс-
няет легкоатлет Данила Держин. 

– Чтобы как следует размяться 
перед стартом, нужно минут де-
сять. Тем более побежим по пере-
сечённой местности, здесь совсем 
другая нагрузка по сравнению с 
обычной беговой дорожкой. Бег 
по дорожке или по шоссе доста-
точно монотонный и цикличный, 
постоянно работает одна и та 
же группа мышц. А в кроссе бе-
жишь по неровной поверхности, 
на каждом шаге прокачиваются 
разные мышцы. Кроссы обычно 
проводятся в парковых и лесных 
зонах, где чистый воздух, ды-
шится легко. Это самый что ни на 
есть оздоровительный бег». 

В начале прошлого века кросс 
входил в олимпийскую програм-
му, медали в личном и команд-
ном первенствах разыгрывали 
на Олимпиадах в Стокгольме 
(1912 г.), Антверпене (1920 г.) и 
Париже (1924 г.). Сегодня бег по 
пересечённой местности наибо-
лее популярен среди любителей. 
А для профессиональных легко-
атлетов, в первую очередь наце-
ленных на современные олим-
пийские дисциплины, кросс – это 
хорошее подспорье в трениро-
вочном процессе. 

«Мы из Анжеро-Суджен-
ска, не в первый раз приезжа-
ем на «Кросс нации» в Кемеро-
во, в прекрасный Сосновый бор. 
Трасса здесь отличная, быстрая 

– половина на спуске, потом тя-
гун (длинный пологий подъём. – 
Прим. ред.). Две мои воспитан-
ницы сегодня заняли призовые 
места, домой поедем с «серебром» 
и «бронзой», – рассказывает тре-
нер по лёгкой атлетике Ольга Но-
викова. – Мы занимаемся сред-
ними дистанциями, и забеги по 
пересечённой местности, в том 
числе «Кросс нации», необхо-
димы для нас, это базовый этап 
подготовки спортсменов».

Опытные легкоатлеты сове-
туют новичкам начинать с про-
бежек по пересечённой местно-
сти на небольшие дистанции. И 
«Кросс нации» – отличная воз-
можность приобщиться к спор-
ту для жителей Кузбасса. Во Все-
российский день бега старты, 
объединившие более пяти ты-
сяч любителей активного образа 
жизни, состоялись во всех терри-
ториях Кемеровской области.

Сергеǥ Ǆǭмагамǝетов.

Ŗа старт со всей страной
Тысячи кузбассовſев всех возрастов пробежали ŋсероссийский mКросс наſии} 
в минувшие выходные� şентральный забег состоялся в областной столиſе

 Фото Федора ƿаранова.

 Самой опытной участниȯе 
 Кросса наȯии�-���� уǤе за ��.



69 (27005)   //  Четверг, 23 сентября 2021 15уДАЧНЫЕ заметки

 Трудно поверить, что этот монумент 
изготовил скульптор-самоучка. 
Фото ГУФСИН Кузбасса.

// благоустройство

// личный опыт

Тропический лес 
с ароматом сибирского сада

 Такие оригинальные и чрезвычайно вкусные заготовки никого не 
оставят равнодушным. Фото из личного архива Татьяны Митько.

Кемеровчанка создаёт настоящие кулинарные шедевры, превращая каждую баночку солений 
в произведение искусства

Не только красиво, 
но и полезно

Знакомьтесь: Татьяна Дми-
триевна Митько – председатель 
совета ветеранов кемеровской 
ИК-5 ГУФСИН Кузбасса. Каж-
дый год она участвует в темати-
ческой выставке «Дары осени», 
которую проводит ведомство. И 
всякий раз её кулинария вызы-
вает восторг среди участников и 
гостей этого сезонного события. 
Женщина презентует рукотвор-
ные чудеса в банке. Хозяйка за-
нимается карвингом – искус-
ством художественной резки по 
овощам и фруктам. Всякий огур-
чик, кабачок или помидорчик 
она превращает в экзотический 
цветок, тропический лепесток 
и другие диковинки. Конечно, 
выглядит всё это не только пре-
красно, но и весьма аппетитно. 
Причём никаких специальных 
приспособлений для художе-
ственной резки у Татьяны Дми-
триевны нет и никогда не было. 
Для «живописных» солений и 
компотов она использует не-
большой острый нож.

«Художественную резку я 
применяю не для всех заготовок, 
делаю отдельные «изюминки», – 
рассказала увлечённая огород-
ница. – Особенно хорошо для 
карвинга подходят чеснок, мор-
ковь, кабачки, огурцы, плотные 
помидорки. Для компота режу 
яблоки, сладкую тыкву, наши 
сибирские недозрелые груши. 
Использую и сливы, правда, ред-
ко. Узорные листья прекрасно 
удаются из цукини. Из моркови 
выходят замечательные цветы – 
огоньки, а также еловые шишки. 

Получается всё не с первого раза, 
везде нужно набить руку, при-
способиться». Добавим, что хра-
нятся такие удивительные заго-
товки не меньше, чем обычные. 
Данный вопрос напрямую каса-
ется опыта конкретной хозяйки.

Кстати говоря, тару перед за-
солкой Татьяна Дмитриевна об-
рабатывает в духовке. Алгоритм 
такой: сначала банки она моет 

пищевой содой, когда вода сте-
кает, женщина отправляет их в 
холодную духовку, далее вклю-
чает на 180-200 градусов и остав-
ляет посуду на 10 минут.

Добавим, что для засолки ке-
меровчанка использует хресто-
матийные ингредиенты и сле-
дует правилу: чем меньше травы, 
тем дольше они сохранятся.

Есть в огороде Татьяны Дми-

триевны и любимица – теплич-
ная помидорка сорта «Джекпот». 
«Эти томаты особенно хороши 
для засолки, – отметила кеме-
ровчанка. – К слову говоря, в те-
кущем году выдался отличный 
урожай, помидоров было много. 
Возможно, секрет в подкормке, 
которую впервые нынче исполь-
зовала. При пересадке рассады в 
каждую лунку положила по од-
ной сырой кильке».

Татьяна Дмитриевна пускает в 
ход и традиционную подкормку – 
дрожжевую настойку с сахаром. 
За сезон данное угощение рас-
тения получают около трёх раз. 
Применяется на участке и золь-
ный настой, и зелёные коктейли.

К слову сказать, есть в са-
ду-огороде Митько и другие 
«фишки». К примеру, все ябло-
ни (саженцы привозят из Ал-
тая) высаживаются под углом 45 
градусов. Делается это для того, 
чтобы деревья были под сне-
гом. «А чтобы яблоньки не грыз-
ли мышки, высаживаем вокруг 
них многолетние рябчики. Счи-
тается, что грызуны боятся за-
паха вышеназванных цветов», – 
уточнила землячка.

И существенный момент: все 
гряды делают высокими, пото-
му что участок находится под 
наклоном.

Юбилей со вкусом
В 2021-м выставка «Дары осе-

ни» стала юбилейной, десятой 
по счёту. Урожай с приусадеб-
ных хозяйств представили со-
трудники и ветераны ГУФСИН 
Кузбасса в одном из кемеров-
ских парков отдыха. На сей раз в 
конкурсе принимало участие ре-

кордное количество работ. Око-
ло 150 экспонатов были предло-
жены на суд профессионального 
жюри под руководством заме-
стителя начальника ГУФСИН 
Андрея Юрченко. Посетители 
выставки были приятно удивле-
ны разнообразием экспонатов и 
воплощением авторских идей.

Каждое исправительное уч-
реждение подготовило презен-
тацию своих даров осени с ча-
стушками, стихами, песнями и 
дегустацией. Чего тут только не 
было. И оладьи из кабачков, и 
выпечка с лесными и садовыми 
ягодами, компоты и соленья, ва-
ренье и многие другие угощения, 
попробовать которые мог любой 
желающий.

После непродолжительного 
совещания, жюри выбрало по-
бедителей во всех номинаци-
ях. Кстати, колония, в которой 
трудится Татьяна Митько, взяла 
приз зрительских симпатий.

Грамоты, благодарственные 
письма и сертификаты победи-
телям вручил Андрей Юрчен-
ко. Он подчеркнул, что данный 
конкурс, позволяет взглянуть на 
сотрудника уголовно-исполни-
тельной системы совершенно с 
другого ракурса; раскрыть его та-
ланты садовода, прекрасного ку-
линара, многогранной личности. 
«С каждым годом рамки конкур-
са расширяются. У нас прибавля-
ются участники, появляются но-
вые номинации, интересные идеи. 
Мы видим, что такие мероприя-
тия дарят людям положительные 
эмоции, позволяют обменяться 
опытом, почерпнуть что-то новое 
для себя», – отметил заместитель 
начальника ГУФСИН Кузбасса.

Подготовила Алена Смирнова.

Серьёзный подход
В кемеровской ИК-43 ГУФСИН Кузбасса 
состоялся конкурс ландшафтного ди-
зайна среди отрядов исправительного 
учреждения. При выполнении работ 
осуждённые использовали детали малых 
скульптурных форм, которые изготовили 
из природных, а также бросовых про-
мышленных материалов, отходов произ-
водства, упаковок.

Все конкурсанты подошли к состязанию с энтузиазмом. На 
территории колонии появились: ветряная мельница, колодец, 
корзины с цветами, сказочные бабка с дедом, реалистичный 
щенок около будки, романтичный мостик, соединяющий два 
берега. Всё это окружает море цветов.

В итоге первое место занял отряд участка колонии-посе-
ления с композицией «Жизнь русской деревни», второе ме-
сто – 9-й отряд с работой «Мост» и третье место у 1-го отря-
да, изготовившего «Декоративный колодец». Победителей и 

участников конкурса наградили благодарственными пись-
мами и сладкими призами.

Между тем в Мариинске осуждённый стал автором скуль-
птуры «Многодетная семья». На создание этого монумента, 
который получил постоянную прописку на территории ко-
лонии ИК-1 ГУФСИН Кузбасса, у мастера ушло около года. 
Трудоёмкая работа выполнена из монтажной пены, глины, 
скульптурного гипса и покрыта специальной краской и ла-
ком для защиты от внешних разрушений. Внутри изваяния 
находится надёжный металлический каркас.

Молодой автор памятника Егор Р. не успел обзавестись 
семьей на свободе, поэтому вдохновение черпал из хре-
стоматийных представлений о том, как должна выглядеть 
счастливая ячейка общества.

Кроме навыков, приобретённых ранее, в учреждении до-
морощенный скульптор освоил несколько специальностей, 
среди них – мастер столярных работ и облицовщик, кото-
рые пригодились ему в создании композиции. Кстати, он 
планирует изготовить ещё несколько арт-объектов. Идеи в 
данный момент оформляются в эскизы. Как рассказал за-
меститель начальника колонии Максим Мекаев, скульптура 
напоминает осуждённым о доме, о главных семейных цен-
ностях.






